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Привить железной рукой
Может ли вакцинация стать обязательной

Анастасия Платонова

О бъявленная в Санкт-Петербурге 
обязательная вакцинация для 

пожилых людей в какой-то степени 
остаётся добровольной — механиз-
мов наказания граждан за отказ от неё 
у региона нет, рассказали «Известиям» 
в городском заксобрании. Но поста-
новление главы питерского управле-
ния Роспотребнадзора — это очень се-
рьёзный сигнал жителям: они в зоне 
риска. Реальная возможность стиму-
лировать граждан сделать прививку 
от ковида в том, чтобы сделать жизнь 
непривитых неудобной, считают экс-
перты. В Питере людям старше 60 лет 
без QR-кода уже собираются ограни-
чить доступ к получению бытовых ус-
луг, общепиту, возможно и отстране-
ние от работы. Вирусологи отмечают 
очень высокую смертность от коро-
навируса в России — она каждый день 
бьёт абсолютные рекорды. В основ-
ном от COVID-19 умирают люди старше 
60 лет, а также страдающие хрониче-
скими заболеваниями и невакцини-
рованные, заявила вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова. Эксперты приводят 
в пример случаи в истории страны, ког-
да страшные вирусы удалось победить 
путём именно быстрой и массовой им-
мунизации. На федеральном уровне 
решение о введении обязательной вак-
цинации от коронавируса пока не при-
нималось.

Санкт-Петербург 9 ноября объявил 
о введении обязательной вакцинации 
от COVID-19 для людей от 60 лет и стар-
ше, а также для страдающих от хро-
нических заболеваний, в том числе 
бронхолёгочной, сердечно-сосуди-
стой и эндокринной систем 
(диабет, ожирение). 
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Стальная хватка
В ГД хотят продлить пошлины на металлы  
из-за подорожания жилья

Мария Перевощикова

П род лить экспортные пошли-
ны на чёрные и цветные метал-

лы, чтобы остановить рост цен на жи-
льё, предлагают в комитете Госдумы 
по строительству и ЖКХ. Введённые 
с 1 августа до 31 декабря сборы там хо-
тят пролонгировать на весь 2022 год. 
Инициативу планируется в ближайшее 
время обсудить со строительным со-
обществом для дальнейшей переда-
чи правительству. Высокая стоимость 
металла отражается в ценах на жильё. 
С начала 2021-го металлоизделия и кон-
струкции для строительства подоро-
жали на 25–80%.

С начала 2021 года цены на метал-
лические изделия и конструкции для 
строительства выросли на 25–80%. По-
этому есть риск ещё большего подо-
рожания квадратного метра жилья, 
сказал «Известиям» первый зампред 
комитета ГД по строительству и ЖКХ 
Владимир Кошелев. В среднем по стра-
не за год стоимость арматуры под-
скочила на 100% и более, канатов для 
производства плит — на 215%. В чис-
ле причин роста — экспорт за границу, 
где арматуру готовы покупать по более 
высокой цене, чем на внутреннем рын-
ке, добавил парламентарий.

— Необходимо продление экспорт-
ных пошлин на чёрные и цветные ме-
таллы, которые были введены с 1 ав-
густа по 31 декабря, на весь 2022 год. 

Это позволит притормозить рост цен 
на строительную арматуру и, может 
быть, даже их снизит, — заявил Вла-
димир Кошелев, уточнив, что иници-
ативу планируют в ближайшее время 

обсудить со строительным сообще-
ством, чтобы затем передать прави-
тельству.

Депутат отметил: цена арматуры 
серьёзно влияет на себестоимость же-
лезобетонных изделий в крупноблоч-
ных и панельных зданиях, где их доля 
может превышать 30%.

Глава комиссии по вопросам инду-
стрии стройматериалов и технологий 
общественного совета при Минстрое — 
президент ГК «Основа» Александр Ру-
чьёв рассказал, что доля металла в се-
бестоимости строительства — порядка 
12%, это существенная со-
ставляющая.

Что по сети, то и пожнёшь
В стране участились аварии на энергообъектах

Валерий Воронов

В России участились аварии на энерго-
объектах. Об этом говорится в про-

токоле совещания у замглавы Минэ-
нерго Евгения Грабчака от 18 октября 
(есть у «Известий»). Только за неделю 
с 11 по 18 октября количество аварий вы-
росло на 6%, до 103, из них в электроэнер-
гетике — 90, в газовой промышленности — 
пять, в нефтяной — одна. В Минэнерго 
основной причиной называют человече-
ский фактор. Бизнес же говорит, что на си-
туацию могли повлиять повышение на-
грузки на сеть и климатические условия. 
Эксперты не исключают, что предстоящей 
зимой количество аварий может вырасти.

Минэнерго отметило «существенное 
увеличение количества аварий на объ-
ектах электроэнергетики» страны, гово-
рится в протоколе совещания у замми-

нистра Евгения Грабчака от 18 октября. 
За неделю с 11 по 18 октября зафиксиро-
вано 103 аварии, из них в электроэнер-
гетике — 90, в газовой промышленно-
сти — пять, в нефтяной — одна. При этом 
с 4 по 11 октября их насчитывалось 97, го-
ворится в протоколе совещания у замми-
нистра от 11 октября (есть у «Известий»). 
Таким образом, только за неделю коли-
чество аварий выросло примерно на 6%.

— В отдельные недели октября дей-
ствительно был зафиксирован рост 
аварийности на объектах электроэ-
нергетики. Часть технологических на-
рушений связана с действиями персо-
нала. Большинство таких случаев либо 
прошло без последствий для потреби-
телей, либо не являлось критичным для 
их энергоснабжения, — прокомментиро-
вали «Известиям» ситуацию 
в Минэнерго.

Казённый долг
Жертвам преступлений компенсируют траты на адвокатов

Вероника Кулакова

П отерпевшие по уголовным де-
лам, которые были прекращены 

по ряду нереабилитирующих осно-
ваний, смогут обжаловать постанов-
ление о назначении компенсации 
расходов на адвоката.Новация даст 
шанс получить обратно потраченные 
на процесс деньги в полном объёме. 
По действующему закону размер ком-
пенсации определяет следователь или 
дознаватель, руководствуясь госта-
рифом, который далёк от рыночных 

цен. Если инициатива Минюста, 8 но-
ября одобренная правительственной 
комиссией, станет законом, потерпев-
ший сможет получить реальное возме-
щение расходов на адвоката.

В понедельник, 8 ноября, прави-
тельственная комиссия по законо-
проектной деятельности одобрила 
подготовленную Минюстом РФ ини-
циативу о возмещении потерпев-
шим расходов на защитников в суде 
(«О внесении изменений в Уголовно-
процессуальный кодекс РФ»). Ини-
циатива предлагает закрепить в ст. 

125.1 УПК положение, позволяющее 
потерпевшему обжаловать в суде по-
становление о назначении компенса-
ции на адвоката. Об этом «Известиям» 
сообщили в пресс-службе правитель-
ства.

— Сегодня постановление о ком-
пенсации принимается правоохрани-
тельными органами. Её размер рас-
считывается исходя из утверждённых 
государством тарифов, — объяснил 
член комиссии, председатель прав-
ления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

МНЕНИЯ
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Что делают самолёты-разведчики 
США у южных рубежей России

« НЕОБХОДИ-
МО ПРОДЛЕ-
НИЕ ЭКСПОРТ-

НЫХ ПОШЛИН НА ЧЁРНЫЕ 
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Как живут беженцы  
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Разбой под прикрытием
Почему ВСУ сменили тактику в Донбассе

Сергей Прудников

С итуация с нахождением в Чёрном 
море американских военных ко-

раблей — эсминца Porter, танкера-снаб-
женца John Lenthall и штабного корабля 
Mount Whitney — остаётся напряжённой. 
Минобороны РФ сообщает, что «налицо 
изучение американцами предполагае-
мого театра военных действий» в случае 
подготовки Киевом силового разреше-
ния конфликта на юго-востоке. Добав-
ляя, что Черноморский флот России при 
этом контролирует действия кораблей 
ВМС США. В вопросе, как очередной ви-
ток напряжения сказывается на ситуа-
ции в Донбассе и можно ли ждать в свя-
зи с этим нарастания эскалации между 
Киевом и ЛДНР, разбирался специаль-
ный корреспондент «Известий».

Незапланированное вхождение 
в акваторию Чёрного моря эсминца 
Porter с арсеналом высокоточных удар-
ных ракет на борту произошло ещё 
30 октября. То есть через четыре дня 
после события, ставшего новой пере-
ломной точкой конфликта в Донбассе: 
захвата вооружёнными формировани-
ями Украины (ВФУ) села Старомарьев-
ка. Остальные американские корабли 
подоспели не так скоро — 3 и 4 ноября.

Можно предположить, что не впол-
не очевидным и планируемым был 
и результат захвата украински-
ми военными демилитаризованной 
зоны, куда входило село. Как не со-
всем прогнозируемым было и разви-
тие ситуации на всём театре военных 
действий после подобного провока-
ционного шага. Отсюда, вероятно, 
и подоспевшие американские корабли, 
призванные как минимум оказать мо-
ральную поддержку Киеву и как мак-
симум надавить на Россию (как уже 
писали «Известия», штабной корабль 
Mount Whitney посещал Чёрное море 
в 2008 году — в разгар войны в Южной 
Осетии и в 2014-м — после воссоедине-
ния Крыма с Россией).

Однако градус напряжения на ли-
нии соприкосновения, взлетевший 
после 26 октября, сегодня постепенно 
снижается. Можно предположить, что 
Украина, сама испугавшись содеянного 
в Старомарьевке и боясь немедленных 
ответных мер, сначала открыла на всех 
участках огонь, что называется, на опе-
режение. И сама же со временем реши-
ла его сократить.

Как рассказал «Известиям» заме-
ститель начальника народной ми-

лиции ДНР Эдуард Басурин, посте-
пенное снижение частоты обстрелов 
со стороны ВФУ наблюдается послед-
ние несколько дней. Так, за предыду-
щие сутки зафиксировано четыре на-
рушения режима прекращения огня, 
на день раньше — пять. К сожалению, 
статистика эта по-прежнему совсем 
не безобидна. За последние двое су-
ток погибли два бойца ДНР. Ещё двое 
получили ранения.

Впрочем, никаких кардинальных 
положительных изменений со стороны 
Украины в Донбассе не ждут. Если име-
ла место одна провокация, которую 
Киев нынче гордо несёт как флаг, зна-
чит, будут и новые. Если по-прежнему 
от прицельного огня страдают мир-
ные граждане (последний случай — 
тяжёлые ранения трёх фермеров по-
сле сброса взрывчатки с беспилотника 
у Горловки), значит, так будет продол-
жаться. И снижение интенсивности 
огня не означает его прекращения.

Один из последних примеров: не-
сколько дней назад ВФУ обстреляли 
из миномётов село Новомарьевка, что 
находится в 3 км от захваченной Ста-
ромарьевки. После нанесённого удара 
с инфарктом увезли в райцентр мест-
ного жителя — мины легли как раз под 
окнами его дома. Его жена осталась 
одна. При этом обстрелы Новомарьев-
ки не прекращаются и по сей день: по-
следний произошёл 8 ноября.

Или другой случай. Как рассказа-
ла «Известиям» жительница одной 
из окраин Донецка, где в последние 
дни также разрываются мины, сейчас 
им — обитателям линии соприкосно-
вения — «происходящее уже просто 
всё равно». «Снаряд разорвался вче-
ра в огороде соседки, — поделилась 
женщина. — Мы только подпрыгнули 
от шума и тут же продолжили зани-
маться своими делами. Нет уже эмо-
ций. Ни ненависти, ни злости, ни бес-
покойства за жизнь. Будь что будет...»

Как пресекать агрессивные дей-
ствия Киева, как не допускать появле-
ния новых Старомарьевок, как сводить 
к минимуму количество обстрелов, 
страдания мирных жителей?

— Ответ один — жёсткий диалог, — 
поделился мнением с «Известиями» 
депутат Народного совета ДНР Миро-
слав Руденко. — Показательный при-
мер — весна нынешнего года. Тогда, как 
мы помним, ожидалось, что Украина 
начнёт широкомасштабные военные 
действия. Возобновились обстрелы, 

фиксировалось стягивание к линии 
фронта эшелонов с тяжёлой военной 
техникой. Но, после того как Россия 
в ответ провела на своих западных ру-
бежах манёвры и продемонстрировала 
готовность прийти на помощь Донбас-
су, Киев, чётко прочитав отправлен-
ный сигнал, свернул свои планы.

По словам эксперта из Донецка, 
политолога Андрея Бабицкого, о мас-
штабном ударе на каком-либо из на-
правлений со стороны Украины сей-
час и речи быть не может.

— Украина знает, что в таком слу-
чае её ждёт участь Грузии в 2008 году, 
со всеми вытекающими последстви-
ями, — пояснил политолог. — Поэтому 
единственное, что она себе может по-
зволить и, к сожалению, позволяет, — 
время от времени точечные уколы 
на таких участках, как Старомарьевка, 
или усиление плотности артиллерий-
ских обстрелов. Отчасти это происхо-
дит ещё и потому, что особенностью 
позиционной войны является то, что 
она в отсутствие громких операций 
становится фоном. Создаётся ощуще-
ние, что ничего не происходит. Отсю-
да — необходимость подогревать к ней 
информационный интерес с помощью 
вот таких, нарушающих международ-
ные договорённости действий.

Что касается учений ВМС США 
в Чёрном море, Андрей Бабицкий 
считает, что они связаны с ситуацией 
в Донбассе: чем больше провокаций, 
чем накалённее атмосфера, тем слож-
нее России. Но, уверен эксперт, на ра-
дикальные шаги, нарушающие сло-
жившее положение, Америка сейчас 
не пойдёт — слишком много собствен-
ных внутриполитических проблем.

Пусковым механизмом для широко-
масштабной горячей фазы может стать 
любое, даже незначительное на пер-
вый взгляд событие. Кто-то из экспер-
тов сейчас прогнозирует новые и куда 
более серьёзные провокации со сто-
роны ВФУ, включая едва ли не реши-
тельную попытку отсечения Азовско-
го побережья от остальной части ДНР 
и выход к границе с Россией. 

Позади — Минск
Как живут беженцы на границе Белоруссии и Польши

Екатерина Постникова

М играционный скандал между Ев-
росоюзом и Белоруссией продол-

жает набирать обороты. Пока Брюссель 
анонсирует новые санкции, а Польша 
грозит закрыть свою границу с респуб-
ликой, Минск, не стесняясь в выражени-
ях, отрицает все обвинения в свой адрес 
и активно сближается с Москвой. Сами 
же мигранты продолжают жить в па-
латочных лагерях на польско-белорус-
ской границе — жгут костры и ждут, ког-
да их пустят в Европу. Корреспондент 
«Известий» побывала в одном из таких 
лагерей и выяснила: отступать бежен-
цы не намерены.

Аэропорт Минска. 10 утра. На за-
висшем табло «Прылёты» застыли но-
мера рейсов за последние 12 часов. 
Меж ожидаемых Москвы, Санкт-
Петербурга и туристической Хургады 
разместились Бейрут, Дубай, Стам-
бул и Дамаск. Уже несколько месяцев 
с Ближнего Востока в белорусскую 
столицу прибывают люди, которые 
хотят попасть в Европу и обосновать-
ся там надолго и всерьёз. В Белорус-
сию они приезжают законно — у всех 
есть визы и возможность передвигать-
ся по стране. Статус мигрантов-неле-
галов они получают уже на границе 
с Польшей и Литвой, которые их пу-
скать не хотят.

Виза в Белоруссию стоит €60. Ещё 
летом ближневосточным мигрантам 
их ставили прямо в аэропорту, и тогда 
там было не протолкнуться. После пер-
вых обострений на западной границе 

выдавать визы в срочном порядке пе-
рестали, и теперь в минском аэропор-
ту поразительно спокойно — как будто 
никаких миграционных потоков и нет.

Местные таксисты к гостям с Ближ-
него Востока уже привыкли: перио-
дически подвозят, попутно общаясь 
с ними через Google-переводчик. Го-
ворят, мигранты активно готовятся 
к «стоянию» на границе — закупаются 
в минских ТЦ тёплой одеждой и палат-
ками. А потом едут на запад.

Одно из мест, где сейчас обосно-
вались переселенцы, — лесополоса 
в 20 минутах езды от белорусского 
города Гродно в районе пропускного 
пункта «Брузги» на границе с Польшей. 
До недавнего времени Белоруссию 
от неё отделяли разве что инфра-
структура автомобильного перехода 
да пограничные столбики. За послед-
ние несколько месяцев Польша, стол-
кнувшись с массовым притоком ми-
грантов, возвела здесь двухметровый 
забор из колючей проволоки. Подой-
ти к нему ближе чем на четыре метра 
опасно — есть риск нелегально оказать-
ся на польской территории.

Миграционное противостояние 
Минска и Варшавы уже начало при-
обретать статус-кво. Однако 8 ноября 
случилось новое обострение: тогда бе-
лорусский Госпогранкомитет сообщил, 
что к границе движется новая много-
численная группа беженцев; Польша 
в ответ на это мобилизовала войска 
территориальной обороны, чтобы те, 
если что, оказали поддержку военным 
и пограничникам.

Варшава, как и Евросоюз в целом, 
считает этот миграционный кризис 
рукотворным — мол, президент Бе-
лоруссии мстит Европе за введённые 
против Минска санкции. Но политик 
ещё в мае говорил, что сдерживать вы-
ходцев с Ближнего Востока на их пути 
в ЕС он больше не будет. Вот только 
обвинения в намеренной переброске 
мигрантов к границе в Минске отвер-
гают.

Сейчас вдоль неё расположи-
лись около 2 тыс. мигрантов. В лагере 
«Брузги» живут в основном выходцы 
из Иракского Курдистана. Автомо-
бильный пропускной пункт не рабо-
тает; по широкой и пустой дороге лишь 
изредка проезжают машины с бело-
русскими номерами. Самого лагеря 
не видно — то, что он там, можно понять 
по вертолёту, который летает туда-об-
ратно вдоль границы, патрулируя тер-
риторию. Журналистам, чтобы попасть 
в лагерь, нужно сначала получить ак-
кредитацию у белорусского МИДа 
и связаться с пограничниками, кото-
рые пропустят через турникет и про-
ведут к месту по просёлочной дороге. 
СМИ они принимают вполне радуш-
но: говорят, приглашают в лагерь бе-
женцев всех, но вот откликаются пока 
только белорусские и российские кор-
респонденты.

Лагерь расположился вдоль колю-
чей проволоки, мигранты размести-
лись как раз в рискованной четырёхме-
тровой зоне. Помимо пограничников 
там находятся белорусские силовики 
с оружием, как рассказали «Известиям» 
на месте, это не военные, а сотрудники 
внутренней безопасности. По ту сторо-
ну колючей проволоки, в Польше, тоже 
стоят безопасники с оружием. На во-
прос, нет ли риска, что ситуация обер-
нётся столкновением силовиков двух 
стран, «Известиям» сказали: установки 
начинать стрельбу у белорусской сто-
роны нет — её сотрудники дежурят там 
на всякий случай. Да и не в интересах 
это ни белорусов, ни поляков, стрельба 
между ними означала бы войну.

Новости  

Идут на угрозу
Что делают самолёты-разведчики США у южных границ России

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

Военно-воздушные силы США акти-
визировали свои действия у россий-

ских границ — за сутки были замечены 
четыре самолёта-разведчика, вклю-
чая американский U-2. По данным ис-
точников «Известий» в военном ведом-
стве, авиация НАТО пыталась прощупать 
обстановку в Крыму. Минобороны уже 
заявляло, что Пентагон изучает реги-
он как возможный театр военных дей-
ствий на случай силового решения Ки-
евом конфликта в Донбассе. Эксперты 
не исключают, что США своими действи-
ями подталкивают украинское прави-
тельство к решительным шагам на юго-
востоке страны.

Минобороны России заявило, что 
за сутки зенитные ракетные войска ВКС 
РФ обнаружили три самолёта ВВС США 
и стран НАТО над акваторией Чёрного 
моря. Ещё один авиаразведчик был за-
мечен над территорией Украины. Все 
полёты отслеживались и сопровожда-
лись радиолокационными станциями 
зенитных ракетных войск ВКС России.

По данным источников «Извес-
тий» в военном ведомстве, авиация 
НАТО пыталась прощупать обстанов-
ку в Крыму. Помимо ведения радиотех-
нической разведки самолёты ВВС США 
Е-8 и U-2 могли вести разведку с помо-
щью радиолокационных средств.

Также Минобороны заявило, что 
10  ноября штабной корабль Mount 
Whitney и эсминец Porter ВМС США по-
кинули грузинский порт Батуми. Тан-
кер John Lenthall по-прежнему находит-
ся в юго-западной части Чёрного моря. 
Перемещения американских кораблей 
отслеживают ракетный крейсер «Мо-
сква» и фрегат «Адмирал Эссен».

В ведомстве подчеркнули, что такие 
действия ВМС и авиации стран НАТО 
лишний раз свидетельствуют об изу-
чении предполагаемого театра воен-
ных действий в случае подготовки Ки-
евом силового решения на юго-востоке 
Украины.

США сейчас оказывают беспреце-
дентное давление на Россию, расска-
зал «Известиям» экс-замглавы МИД РФ 
Сергей Орджоникидзе.

— Действия скоординированные, — 
отметил он. — Политические заявления 
сопровождаются военными демонстра-
циями и наоборот. США хотят, чтобы 
мы нервничали. Но к серьёзным дей-
ствиям или провокациям страны НАТО 
не готовы — они знают силу российской 

армии. Хотя подтолкнуть к активным 
действиям в Донбассе своего украин-
ского союзника могут. От киевского ре-
жима можно ожидать чего угодно.

Уже нет сомнений, что самолёты-
разведчики с военной точки зрения се-
рьёзно осваивают территорию Украи-
ны и акваторию Чёрного моря, сказал 
«Известиям» экс-командующий 4-й ар-
мией ВВС и ПВО генерал-лейтенант Ва-
лерий Горбенко.

— Актуальные карты местности дав-
но сделаны с помощью спутников, — 
объяснил эксперт. — Сейчас лётчики 
НАТО пытаются нащупать российскую 
противовоздушную оборону — найти 
и уточнить координаты важных во-
енных объектов. Например, ищут, где 
и на каких частотах работают радио-
локационные станции. При нападении 
средства ПВО подвергаются атакам од-
ними из первых — противнику надо про-
бить безопасные коридоры для своей 
авиации вглубь территории.

Сами самолёты-разведчики угрозы 
не представляют. Отслеживать их тоже 
несложно — летают они на больших вы-
сотах, отметил эксперт.

— Тем не менее при приближении 
их к границе наши самолёты и системы 
ПВО приводят в боевую готовность, — 
напомнил Валерий Горбенко.

Непосредственно у границ России 
за сутки были зафиксированы полё-
ты нескольких самолётов стран НАТО. 
Ещё 9 ноября был замечен разведчик 
наземных целей и управления нанесе-
нием ударов Е-8С ВВС США. Он взлетел 
с авиабазы Рамштайн в Германии и при-
близился к границе России на 35 км.

Стратегический самолёт-развед-
чик RC-135 ВВС США вылетел с ави-
абазы на Крите и подошёл к границе 
РФ на 30 км. Стартовавший с авиабазы 
на острове Сицилия P-8А «Посейдон» 
ВМС США приближался на 70 км. Само-
лёт-разведчик С-160G «Габриэль» ВКС 
Франции вылетел с аэродрома в Румы-
нии и подошёл к границе на 30 км.

Ещё один стратегический самолёт-
разведчик — U-2 ВВС США, вылетевший 
с территории Великобритании, был 
обнаружен над территорией Украины. 
Он приближался к российской грани-
це на расстояние около 60 км.

Разведчики Е-8С не первый раз по-
являются у российских границ в по-
следние дни. Один из них был замечен 
2 ноября над Чёрным морем в сопрово-
ждении воздушных танкеров. В апреле 
этого года Е-8С несколько раз появля-

лись у границ Белоруссии и Калинин-
градской области.

Их оборудование позволяет в авто-
матическом режиме обнаружить, клас-
сифицировать и взять на сопровожде-
ние до 600 наземных целей — это могут 
быть танки, ракетные комплексы, ав-
томобили, средства ПВО или стацио-
нарные объекты. С дозаправкой Е-8С 
может патрулировать в определённом 
районе около 20 часов.

«Известия» обратились в американ-
ское военное ведомство с вопросом, что 
самолёты ВВС США делают у границ 
России и сколько будут продолжаться 
их полёты. На момент публикации от-
вета не поступило.

США планомерно перебрасывают 
военную технику и персонал в Евро-
пу. В феврале бомбардировщики В-1B 
Lancer и 200 членов лётно-техниче-
ского персонала 2-й воздушной армии 
ВВС США впервые прибыли в Норве-
гию на авиабазу Эрланн. Самолёты со-
вершали вылеты за полярным кругом 
и в районе северо-западного побере-
жья России.

В рамках учений НАТО Defender 
Europe 2021 в Европу была переброше-
на техника для проведения целой се-
рии манёвров — речь в том числе идёт 
о танках, вертолётах и внедорожниках.

Для участия в других многонацио-
нальных военных учениях НАТО Castle 
Forge 2021 в акватории Чёрного моря 
в октябре из Америки на греческую ави-
абазу США в Ларисе, а также авиабазы 
в Румынии и Болгарии перебазировали 
истребители F-15E Strike Eagle.

30 августа на литовском полигоне 
встретили бронетанковую бригадную 
боевую группу США. Военная техника 
прибыла в Европу по морю, а личный 
состав — по воздуху.

Также четыре стратегических бом-
бардировщика Rockwell B-1B Lancer ВВС 
США в начале октября были перебази-
рованы на британскую авиабазу Коро-
левских ВВС Фэрфорд для выполнения 
задач в Европе. Они уже совершили по-
лёты возле границы РФ в районе Чёр-
ного и Балтийского морей, отрабаты-
вая уничтожение российских кораблей 
с помощью ракет LRASM.

По данным Минобороны, всего с на-
чала года российские средства обна-
ружения более 1200 раз фиксировали 
в небе самолёты-разведчики, прибли-
жавшиеся к границам страны. За этот 
же период в небе у рубежей России об-
наружено более 370 беспилотников.

  

Дмитрий Лару

У ровень коллективного иммуните-
та в среднем по России составляет 

48,4%. Для того чтобы достичь планки 
в 80%, необходимо в течение ближайших 
месяцев привить ещё минимум 22 млн 
человек. Кроме того, требуется ревак-
цинировать 9 млн россиян. Об этом ста-
ло известно по итогам совещания прези-
дента с членами правительства, которое 
прошло в режиме видеоконференции 
10 ноября. В Госдуме признали, что не все 
регионы смогли обеспечить достаточ-
но развитую систему пунктов вакцина-
ции. Негативно на темпы прививочной 
кампании также влияют призывы «ан-
тиваксеров».

�� ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ

Совещание президента с членами пра-
вительства ожидаемо началось с об-
суждения эпидемической ситуации 
в стране. За последние сутки в России 
выявили 38 058 новых случаев зараже-
ния инфекцией.

Сложная ситуация с распростране-
нием коронавируса ранее вынудила 
руководство страны объявить по всей 
России нерабочие дни, которые прод-
лились с 30 октября по 7 ноября. При 
этом в некоторых регионах такой ре-
жим был не только введён раньше 
этого срока, но и продлён ещё на не-
сколько дней. За последние три недели, 
по словам вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, наблюдается снижение еже-
недельных темпов прироста заболева-
емости COVID-19.

— По итогам 44-й недели, которая как 
раз была объявлена нерабочей, пока-
затель заболеваемости увеличился 
по сравнению с предыдущей неделей 
на 2,1%, тогда как неделей раньше это 
было 8,7%, — уточнила она. — По ито-
гам 44-й недели заболеваемость воз-
росла в 61 регионе, при этом я обращаю 
внимание, что на 43-й неделе это было 
78 регионов, а на 42-й — 83.

В настоящий момент зафиксиро-
вано снижение заболеваемости в ше-
сти субъектах РФ — Москве, Санкт-

Петербурге, Ненецком автономном 
округе, Чечне, на Алтае и в Калмыкии. 
Между тем в трёх регионах рост за-
болеваемости за последнюю неделю 
превышает среднероссийский показа-
тель — это Хабаровский край, Самар-
ская и Омская области, добавила Та-
тьяна Голикова.

Положительно эффект от нерабо-
чих дней оценил глава Минобрнауки 
Валерий Фальков. По его словам, слу-
чаи заболеваемости коронавирусом 
среди преподавателей университе-
тов и студентов в период с 30 октября 
по 8 ноября снизились на 33%.

Тем не менее особую тревогу вызыва-
ет продолжающийся рост смертности 
от COVID-19. За последние сутки в РФ 
от коронавируса умерли 1239 человек, 
это новый рекорд. По словам Татьяны 
Голиковой, в зоне риска находятся пре-
жде всего пожилые граждане, невакци-
нированные россияне и те, кто страда-
ет хроническими заболеваниями. «Все 
граждане РФ, которые на сегодняшний 
день не имеют медицинского отвода 
от вакцинации, должны просто пройти 
вакцинацию. Убедительная просьба», — 
обратилась к россиянам вице-премьер.

За всё время пандемии в РФ от ко-
ронавируса скончались более 250 тыс. 
человек. По количеству летальных ис-
ходов Россия входит в топ-5 наиболее 
пострадавших стран вместе с США, 
Бразилией, Индией и Мексикой.

�� ОПАСНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ

Главным оружием в борьбе с корона-
вирусом по-прежнему остаётся вак-
цинация. Однако в России доля полно-
стью привитого населения составляет 
34%. Для сравнения: в Испании вакци-
нировано 80,56% населения, в Канаде — 
78,95%, в Китае — 77,94%, в Великобрита-
нии — 72,60%, в США — 59,46%. Лидерство 
в этом рейтинге сохраняет Мальта, где 
привито 96,48% населения.

— К сожалению, во многих регионах 
вакцинация проходит довольно мед-
ленно. С одной стороны, в интернете 
всё чаще звучат голоса так называемых 
антиваксеров, которые призывают от-

казаться от прививок и саботировать 
любые введённые ограничения — от но-
шения масок до пропускной системы 
по QR-кодам, — рассказала «Извести-
ям» депутат Госдумы Ирина Паньки-
на. — С другой — не все регионы смогли 
обеспечить достаточно развитую сис-
тему пунктов вакцинации. В результа-
те жители вынуждены часами стоять 
в длинных очередях. Не все решаются 
выйти в столь людное место. Как пра-
вило, таких мест избегают как раз таки 
люди из группы риска — с хронически-
ми заболеваниями, пенсионеры, кор-
мящие мамы.

Сейчас в России уровень коллек-
тивного иммунитета к COVID-19 (этот 
показатель складывается из числа пе-
реболевших, вакцинированных и ре-
вакцинированных граждан) составляет 
48,4%. Наилучшие результаты фиксиру-
ются в Туве, Карелии, Подмосковье, Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Севастополе, 
сообщила Татьяна Голикова.

По её словам, для эффективной 
борьбы с болезнью желательно до-
стичь показателя 90–95%. Тем не ме-
нее пока власти стремятся добиться 

Укол-центр
В стране нужно привить 
и ревакцинировать более 30 млн человек
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Ни то, ни вето
Сможет ли Украина помешать запуску СП-2

Мария Васильева

Г ермания может политизировать про-
цесс сертификации «Северного по-

тока-2» (СП-2), если привлечёт к нему 
Украину. Об этом «Известиям» заявили 
в Европарламенте. В октябре компании 
«Нафтогаз Украины» и «Оператор ГТС 
Украины» подали заявки в Федеральное 
сетевое агентство ФРГ (BNetzA) на уча-
стие в процессе сертификации трубо-
провода. Как сообщили «Известиям» 
в BNetzA, пока они рассматриваются, 
однако в случае получения украински-
ми компаниями статуса участника они 
смогут давать собственные заключения 
по ходу процедуры. Однако в бундеста-
ге «Известиям» рассказали, что вклю-
чение Киева в процесс сертификации 
СП-2 — лишь дипломатическая уступка 
Берлина. Это решение никак не отраз-
ится на запуске газопровода, посколь-
ку третьи участники процесса не обла-
дают правом вето.

Несмотря на то что США и Германия 
в ходе прощального визита Ангелы Мер-
кель в Вашингтон договорились защи-
тить Украину от возможных послед-
ствий запуска «Северного потока-2», 
Киев по-прежнему ищет новые способы 
навредить проекту. Напомним, в июле 
Берлин и Вашингтон договорились, что 
в случае попыток России «использовать 
энергию в качестве оружия или совер-
шить дальнейшие агрессивные дей-
ствия против Украины» Германия будет 
обязана принять меры для ограничения 
российских экспортных возможностей, 
в том числе применить санкции, причём 
как на национальном, так и на общеев-
ропейском уровне. Вопрос новых санк-
ций против проекта со стороны США 
при этом был снят главой Белого дома 
Джо Байденом с повестки. Сейчас га-
зопровод достроили. Осталось лишь 
получить одобрение от Федерального 
сетевого агентства ФРГ (BNetzA), кото-
рое отвечает за процесс сертификации 
проекта, и от ЕС. На финишной прямой 
вновь вмешался Киев.

Компания «Оператор ГТС Украины» 
в конце октября подала в BNetzA заяв-
ку на участие в процессе сертифика-
ции СП-2. Глава компании Сергей Ма-
когон заявил 7 ноября, что решение 
об одобрении будет принято немец-
ким ведомством до 14 ноября. По его 
словам, газопровод не будет помогать 
диверсификации маршрута поставок 
газа, а укрепит доминацию «Газпро-

ма». В середине октября такую же за-
явку в BNetzA подал «Нафтогаз Украи-
ны». В компании сообщили: украинская 
сторона по-прежнему считает, что для 
неё существуют риски из-за запуска 
СП-2. Глава компании Юрий Витренко 
заявил о намерении направить возра-
жения германскому регулятору по про-
цедуре сертификации.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе BNetzA, в случае получения 
компанией статуса участника она смо-
жет давать собственные заключения 
по ходу процедуры.

— Федеральное сетевое агентство мо-
жет подтвердить, что Национальная ак-
ционерная компания «Нафтогаз Украи-
ны» и «Оператор ГТС Украины» подали 
заявку на присоединение к процессу. 
В настоящее время заявки находятся 
на рассмотрении. Федеральное сетевое 
агентство публикует решения по допол-
нительным участникам на своём сай-
те, — заявил «Известиям» глава пресс-
службы агентства Фите Вульф.

Как рассказал «Известиям» депу-
тат Европарламента Гуннар Бек, если 
BNetzA одобрит заявки Украины, то Гер-
мания рискует политизировать процесс 
сертификации СП-2.

— В юридической практике третьи 
стороны имеют право быть услышан-
ными в ходе судебного разбирательства 
только в том случае, если это затраги-
вает их права. Экономические интере-
сы — не права. Если BNetzA подключит 
к процессу Украину, можно будет одно-
значно говорить о политизации процес-
са. В Германии есть влиятельная часть 
политиков, особенно среди «Зелёных», 
которые хотят предотвратить запуск 
трубопровода под давлением США, хотя 
проект несомненно отвечает интересам 
немецкого бизнеса и общественности, — 
подчеркнул евродепутат.

Примечательно, что из недруже-
ственно настроенных к СП-2 стран 
не только Украина попыталась присо-
единиться к процессу сертификации 
трубопровода. Польская нефтегазовая 
компания PGNiG уже представила отри-
цательное заключение по этому проек-
ту. Как раз ближе к концу октября, по-
сле чего украинские компании подали 
заявки в BNetzA. «Сертификация Nord 
Stream 2 AG по модели ITO (независи-
мый оператор передачи) негативно вли-
яет на безопасность поставок энергии 
в Европейский союз и его государства-
члены, включая Польшу», — сообщи-

ли в компании. К этой позиции присое-
динилась и дочерняя компания PGNiG 
Supply & Trading (PST), также допущен-
ная немецким агентством к процессу 
сертификации. В Варшаве уверены, что 
в результате запуска СП-2 безопасно-
сть поставок в ЕС окажется под угрозой.

В бундестаге тем временем критиче-
ски отзываются о решении подключить 
к процессу сертификации СП-2 Поль-
шу и Украину. Как заявил «Известиям» 
депутат бундестага от партии «Альтер-
натива для Германии» (АдГ) Штеффен 
Котре, решение ФРГ подключить Киев 
к этой процедуре можно рассматривать 
только как «дипломатическую уступку».

— Украина со своей стороны при этом 
не делает никаких уступок. Её участие 
в данном процессе не должно повлиять 
на запуск проекта. Обвинения в том, что 
СП-2 якобы ставит под угрозу энерге-
тическую безопасность Европы, совер-
шенно абсурдны. Министерство эконо-
мики и энергетики ФРГ (BMWi) считает 
так же, — добавил он.

Ранее BMWi опубликовало пресс-
релиз, согласно которому сертифи-
кация проекта СП-2 «не представляет 
опасности для газоснабжения Евро-
пы». Как заявили «Известиям» в пресс-
службе ведомства, с точки зрения без-
опасности снабжения ЕС «Северный 
поток-2» представляет собой новые до-
полнительные пропускные мощности 
для импорта природного газа.

Депутат бундестага от партии АдГ Ян 
Нольте заявил «Известиям», что допол-
нительные участники процесса серти-
фикации не обладают правом вето, по-
тому ни Украина, ни Польша не смогут 
повлиять на запуск СП-2.

— Заявки на участие от украинских 
компаний только рассматриваются, как 
мне сообщили в ответственном агент-
стве. В любом случае у них не будет 
права вето, а их критическое отноше-
ние к СП-2 уже всем известно. Исходя 
из этого я не ожидаю значительных за-
держек в случае присоединения укра-
инских компаний к процессу сертифи-
кации СП-2, — заявил он.

Мир вашему грому
Как начался второй год миссии РФ в Карабахе

Антон Лавров

В торой год миссии российского ми-
ротворческого контингента (РМК) 

в Нагорном Карабахе начинается от от-
сечки 11 ноября 2021 года. За это вре-
мя удалось успешно погасить горячую 
фазу конфликта Армении и Азербайд-
жана. Но полного спокойствия на линии 
соприкосновения и уверенности в буду-
щем пока нет ни у кого. О том, чем жи-
вёт столица Нагорного Карабаха (НКР) 
сегодня и как обустроились российские 
военные на территории непризнанного 
государства за эти месяцы — в репорта-
же «Известий».

�� ПРОЕЗД ОТКРЫТ

Степанакерт почти залечил раны, 
оставленные завершившейся год на-
зад войной. Сейчас он ничем не на-
поминает обезлюдевший эвакуиро-
ванный город, каким был год назад. 
С тех пор молчат сирены, оповещав-
шие об артобстрелах и ракетных уда-
рах. Ремонтные работы большинства 
жилых зданий уже завершены.

Присутствие двухтысячного рос-
сийского миротворческого контин-
гента ощущается по всему маршруту 
из Армении в Степанакерт, проходяще-
му через знаменитый Лачинский кори-
дор, статус которого окончательно так 
и не урегулирован. Усилиями РМК про-
езд гражданского транспорта по нему 
заметно упростился. На первых порах 
после конфликта здесь приходилось 
формировать конвои из гражданских 

машин, которые сопровождались рос-
сийскими миротворцами. Сейчас про-
езд безопасен и открыт даже для лич-
ных автомобилей.

Не все следы войны убраны с этой 
стратегической дороги. Неподалёку 
от российского миротворческого по-
ста № 4 до сих пор на обочине ржавеет 
остов армянской боевой машины пе-
хоты, уничтоженной ударом с возду-
ха больше года назад.

Полная тишина не наступила 
и на новой линии соприкосновения 
между НКР и Азербайджаном. На-
чавшиеся работы по демаркации так 
и не завершены. Не решён окончатель-
но вопрос с разблокированием транс-
портных путей в регионе, что было 
предусмотрено соглашением о пре-
кращении огня. Всё это поддержива-
ет напряжённость, и время от време-
ни появляются новости об очередных 
перестрелках сторон с использовани-
ем лёгкого вооружения.

Тем не менее после окончания 
боёв в Карабах вернулись более 
53 тыс. жителей. Его столица выгля-
дит совершенно мирным городом. 
На улицах не видно людей с оружи-
ем и мало в униформе. Центр горо-
да почти не пострадал в войне про-
шлого года, но работы проведены 
и на объектах инфраструктуры. Ча-
стично восстановлена школа № 10, 
сильно пострадавшая от обстрела. 
Открыты магазины и кафе, ходит об-
щественный транспорт. В городском 
парке молодёжь катается на старень-
ких каруселях.

С трассы Горис — Степанакерт видно 
и активное строительство на бывших 
территориях НКР, переданных по мир-
ному соглашению Азербайджану. Баку 
быстро строит на возвращённых тер-
риториях новые дороги и тоннели.

�� ВЗРЫВООПАСНО

Выстрелов рядом со Степанакертом 
уже не слышно, но взрывы продолжа-
ют греметь до сих пор. Но теперь это 
не звуки ракетных обстрелов, а унич-
тожение неразорвавшихся боеприпа-
сов миссией по гуманитарному разми-
нированию.

— Всего сапёры уже ликвидировали 
в Нагорном Карабахе 26 тыс. взрывоо-
пасных предметов, проверили почти 
2 тыс. зданий и прочесали 2300 га тер-
ритории, — рассказал «Известиям» ко-
мандир роты гуманитарного размини-
рования Илья Столичный. — Но работы 
ещё непочатый край. Осмотрено лишь 
около 30% потенциально опасной тер-
ритории. Кроме разминирования ве-
дём и работу с местным населением, 
разъясняем, какие предметы нельзя 
трогать и подбирать. Особую угрозу 
детям несут неразорвавшиеся суббо-
еприпасы от кассетных ракет.

По договорённостям между лиде-
рами России, Армении и Азербайджа-
на от 10 ноября 2020 года для контро-
ля над прекращением огня и военных 
действий в зоне нагорнокарабахского 
конфликта был развёрнут российский 
миротворческий контингент числен-
ностью 1960 военнослужащих, а также 
90 бронетранспортёров, 380 единиц ав-
томобильной и специальной техники. 
Они размещены там на пять лет с воз-
можностью автоматического продле-
ния этого срока по соглашению сторон.

В 2008 году, после формирования 
российских военных баз в Абхазии 
и Южной Осетии, дожидаться нор-
мальных бытовых условий их воен-
ным пришлось несколько лет. Сейчас 
у армии есть отработанные методы 
по возведению блочно-модульных 
конструкций. 

Провокация Чёрным морем

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

В ожидании новой встречи прези-
дентов США и России Джо Байдена 

и Владимира Путина, которая может 
состояться в начале 2022 года, аме-
риканцы решили оказать на Москву 
силовое давление в Черноморском 
регионе. Так, с 30 октября в аквато-
рии моря находится эсминец Porter 
с управляемым ракетным оружием 
(УРО). 3 ноября туда зашёл танкер John 
Lenthall, а 4 ноября — корабль управ-
ления шестого флота военно-мор-
ских сил (ВМС) США Mount Whitney. 
6 ноября с целью совершенствова-
ния способов применения стратеги-
ческой бомбардировочной авиации 
над акваторией Чёрного моря выпол-
нены полёты двух В-1В военно-воз-
душных сил (ВВС) США на удалении 
около 100 км от государственной гра-
ницы РФ.

9 ноября над акваторией Чёрно-
го моря вновь был обнаружен са-
молёт разведки наземных целей 
и управления нанесением ударов 
Е-8С ВВС США. Он вылетел с немец-
кой авиабазы Ramstein и на про-
тяжении свыше пяти часов нахо-
дился в воздушном пространстве 
над северо-западной, центральной 
и северо-восточной частью Чёр-
ного моря. В это время американ-
ский самолёт сопровождали ради-
олокационные средства зенитных 
ракетных войск Воздушно-косми-
ческих сил России. Минимальное 
приближение к границе РФ соста-
вило 35 км.

Очевидно, что по этому пово-
ду в Минобороны России были вы-
нуждены заявить: подобные дей-
ствия — дестабилизирующий 
фактор в Черноморском регио-

не, «одной из целей которых явля-
ется военное освоение территории 
Украины». При этом было подчёр-
кнуто, что в результате внепла-
новых действий США пытаются 
создать многонациональную груп-
пировку вооружённых сил (ВС) 
Болгарии, Грузии, Румынии, Тур-
ции и Украины в непосредственной 
близости от российской границы.

С российской стороны это было 
расценено как «изучение предпола-
гаемого театра военных действий 
в случае подготовки Киевом сило-
вого решения в Донбассе». В таких 
условиях ВС России ведут «непре-
рывное наблюдение и отслеживают 
обстановку» с целью недопущения 
возможных военных провокаций. 
При этом учитывается, что в июне 
российская сторона была вынуж-
дена открыть предупредительный 
огонь по курсу британского эсмин-
ца УРО Defender, который нарушил 
границу РФ в Чёрном море в рай-
оне мыса Фиолент (Крым). А в ок-
тябре большой противолодочный 
корабль Тихоокеанского флота 
«Адмирал Трибуц» предотвратил 
попытку эсминца УРО ВМС США 
Chafee пересечь государственную 
границу РФ в Японском море.

Согласно Конвенции Монтрё, ко-
рабли ВМС США не могут находить-
ся в акватории Чёрного моря свыше 
21 суток. Общий тоннаж военных 
судов нечерноморских государств 
в Чёрном море не должен превы-
шать 30 тыс. т. К примеру, полное 
водоизмещение эсминца УРО Porter 
составляет 8,9 тыс. т.

В НАТО заявили о намерении 
усилить военное присутствие 
в Черноморском регионе. В Рос-
сии к этому были готовы. Имен-
но поэтому в Крыму был развёр-
нут армейский корпус, а ЧФ только 
за последние годы получил такие 
современные боевые корабли, как 
шесть дизель-электрических под-
лодок, несколько фрегатов и ма-
лых ракетных кораблей, оснащён-
ных крылатыми ракетами большой 
дальности «Калибр». Противовоз-
душная оборона Крыма обеспе-
чивается четырьмя дивизиона-
ми зенитных ракетных комплексов 
С-400 «Триумф» и несколькими ди-
визионами зенитных ракетно-пу-
шечных комплексов «Панцирь-С».

Очевидно, что даже развёрнутой 
в Крыму группировки наземных 
войск и сил Черноморского флота 

вполне достаточно для его надёж-
ной обороны от ВС США и их союз-
ников и партнёров в регионе. Тем 
не менее американская админи-
страция сознательно обостряет си-
туацию по следующим причинам. 
Во-первых, Джо Байден испыты-
вает серьёзное давление со сто-
роны Республиканской партии 
и конгресса США в целом, не заин-
тересованных в принципиальном 
улучшении отношений с Москвой.

Во-вторых, США не могут 
не поддерживать своих союзников 
по блоку НАТО — Великобританию 
и Турцию, которые наращивают по-
ставки вооружений Украине. Так, 
в ближайшее время Киев получит 
два уже бывших в употреблении 
британских базовых тральщика 
Ramsey и Blyth. ВС Украины (ВСУ) 
получили 12 турецких ударных бес-
пилотных летательных аппара-
тов Bayraktar TB2 и планируют до-
вести их количество до 36. В то же 
время пока трудно идёт согласова-
ние программы по строительству 
для ВСУ четырёх ракетных кате-
ров (ещё четыре планируется по-
строить на Украине) ввиду того, что 
предложенный проект на базе ка-
тера Protector 50 может развивать 
скорость не более 54 км/ч и раз-
мещать британские противокора-
бельные ракеты Kongsberg NSM, 
а не украинские «Нептун».

В-третьих, американцев бес-
покоит развёртывание россий-
ских войск якобы у границ Украи-
ны. И это невозможно подтвердить, 
так как предыдущая администра-
ция США вышла из Договора по от-
крытому небу и вынудила Москву 
на аналогичные действия.

Тем не менее даже в таких ус-
ловиях продолжение российско-
американского диалога на выс-
шем уровне крайне необходимо. 
Для Москвы это позволит укрепить 
контакты между силовыми струк-
турами наших стран. В Вашингтоне 
надеются, что такой диалог не поз-
волит чрезмерно укрепить россий-
ско-китайские отношения в воен-
но-политической сфере.

Как пишут СМИ, во время сле-
дующей встречи лидерам предсто-
ит обсудить реализацию догово-
рённостей, достигнутых в Женеве. 
Но эта эскалация напряжённости 
у российских границ не способ-
ствует позитивному настрою на ди-
алог.

МНЕНИЕ  

планки хотя бы на уровне 80% среди 
взрослого населения. Для этого нуж-
но привить ещё 22 млн человек, а так-
же ревакцинировать 9 млн жителей 
страны, подчеркнула вице-премьер. 
Она уточнила: если этих цифр не до-
стичь в ближайшие месяцы, то темп, 
который сейчас набирается, будет по-
терян и придётся снова идти на круг 
ревакцинации. «Тогда многие усилия, 
которые были предприняты до сих пор, 
они могут пойти насмарку», — объяс-
нил президент.

— Коллективный иммунитет — это 
некий порог, за которым затрудняется 
передача вируса. При том уровне вак-
циноскептицизма и пропаганды подоб-
ного рода в интернете нам будет очень 
сложно добиться даже 80%, — отметил 
в беседе с «Известиями» профессор ка-
федры вирусологии биологического 
факультета МГУ Алексей Аграновский.

При этом в популяции, где много за-
болевших, повышается шанс возник-
новения нового штамма. Хотя в целом 
процесс появления варианта вируса 
с новыми свойствами — случайный, на-
помнил эксперт.

— «Дельта» — весьма приспособлен-
ный к человеку штамм. Пробиться дру-
гим через «Дельту», а там есть опреде-
лённая конкуренция, будет непросто. 
Тем не менее это может произойти. Осо-
бенно это опасно в смешанных попу-
ляциях, где часть населения вакцини-
рована, а часть — нет. Именно в таких 
условиях могут появиться избегаю-
щие вакцин штаммы, — пояснил Алек-
сей Аграновский.

�� ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ КРИЗИС

В открытой части совещания также 
обсуждались проблемы с поставками 
грузов на Чукотку, Камчатку, Сахалин 
и в Магаданскую область. Ранее СМИ 
сообщили, что в удалённых регионах 
не хватает товаров первой необходи-
мости, стройматериалов и продуктов 
из-за задержек в портах Приморья. 
Владимир Путин поручил Минтран-
су оперативно решить возникшие ло-
гистические трудности.

— Вы сказали о том, что нужно опре-
делить приоритеты — так вот определи-
те их. Нельзя же без цемента оставлять 

целые регионы и без других строитель-
ных материалов. А за этим, не ровен час, 
чего-нибудь ещё там не будет хватать. 
Обязательно наведите порядок здесь, 
и как можно быстрее, — отреагировал 
Владимир Путин на доклад министра 
транспорта Виталия Савельева.

По словам министра, проблема с вы-
возом грузов из дальневосточных пор-
тов связана прежде всего с нехваткой 
судов. Тем не менее Виталий Савельев 
заверил президента, что все социаль-
но значимые грузы из портов Дальнего 
Востока вывезут в ноябре. Сейчас сфор-
мирована группировка дополнительно-
го флота для снятия пиковых нагрузок.

Между тем руководитель Росста-
та Павел Малков доложил президен-
ту о том, как в России проходит пере-
пись населения. В настоящий момент 
в ней приняли участие 91,6% россиян 
(133,5 млн человек), сообщил глава ве-
домства. При этом в некоторых регио-
нах подсчёт уже завершился или бли-
зится к концу.

�� ОРУЖИЕ И БЕЛОРУССИЯ

Владимир Путин 10 ноября также про-
вёл заседание Военно-промышленной 
комиссии. Президент отметил, что 
в 2020-м гособоронзаказ был испол-
нен на 96,2%. Сейчас доля современ-
ных образцов оружия и техники в стра-
тегических ядерных силах превышает 
80%, а в силах общего назначения пре-
вышает 70%.

По словам президента, в войска по-
ступают новейшие образцы вооруже-
ния, которые по своим тактико-техни-
ческим характеристикам не уступают, 
а по ряду параметров намного пре-
восходят зарубежные аналоги. Сре-
ди них — истребитель пятого поколе-
ния Су-57, атомный ракетоносец «Князь 
Владимир» и зенитно-ракетная систе-
ма С-500.

Кроме того, в этот же день состоялся 
телефонный разговор Владимира Пути-
на с и.о. канцлера ФРГ Ангелой Меркель. 
Лидеры подробно обсудили ситуацию 
с беженцами на границах Белоруссии 
со странами ЕС. При этом они вырази-
ли озабоченность гуманитарными по-
следствиями миграционного кризиса.

Ангела Меркель попросила россий-
ского президента повлиять на главу 
Белоруссии Александра Лукашенко, 
которого обвиняют в ведении гибрид-
ной войны с помощью беженцев про-
тив ЕС. Между тем Владимир Путин, 
в частности, предложил наладить об-
суждение возникших проблем в пря-
мых контактах представителей стран — 
членов Евросоюза с Минском.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



04 izvestia_ru t.me/izvestia izvestiaizvestia.ru
Известия
Четверг, 11 ноября 2021

 

Казённый долг
A Владимир Груздев считает, 

что право на обжалование 
назначенной суммы позволит жертве 
преступления рассчитывать на ком-
пенсацию в полном объёме. Сегодня 
компенсация расходов на один судо-
день адвоката по утверждённым поста-
новлением правительства РФ расцен-
кам составляет 1550 рублей — примерно 
вчетверо ниже реальных цен.

Член Адвокатской палаты Москвы 
Артур Айрапетов уточняет: обжалова-
ние возможно и сейчас, но суд не впра-
ве назначить другую сумму — у него 
нет полномочий. Законопроект как раз 
предлагает наделить суд такими пол-
номочиями.

— Инициатива повышает социаль-
ную защиту жертв преступлений. Вер-
ховный суд России не раз указывал, 
что расходы потерпевших на адвока-
тов должны компенсироваться и это 
может быть сделано за счёт казны. По-
терпевшим зачастую нужна правовая 
поддержка, в том числе для общения 
со следствием, ведь они не всегда ори-
ентируются в правовых вопросах. Не-
редко правоохранители под разными 
предлогами отказываются возбуж-
дать уголовное дело. Поэтому крайне 
важно обеспечить гарантии квалифи-
цированной юридической помощи, — 
подчеркнул Владимир Груздев.

13 мая 2021 года Конституцион-
ный суд издал постановление № 18-П, 
в котором указал, что нынешняя нор-
ма закона не в полной мере обеспечи-
вает право потерпевшего на получе-
ние компенсации за процессуальные 
издержки. Принятие законопроекта 
позволит привести положение УПК 
в соответствие с позицией Конститу-
ционного суда, отмечается в поясни-
тельной записке.

Если потерпевший обратится в суд 
для перерасчёта компенсации, суд бу-
дет исходить из реальных трат, а не гос-
тарифов, добавил Владимир Груздев.

Судья проверит необходимость 
и оправданность расходов потерпев-
шего на основе представленных доку-
ментов. Размер расходов будет опре-
деляться с учётом уровня инфляции.

Законопроект также предусматри-
вает, что в случае смерти обвиняемо-
го издержки будут оплачены из феде-
рального бюджета.

После рассмотрения проекта на за-
седании правительства он будет вне-
сён в Госдуму, добавили в пресс-
службе правительства.

�� ПОЛОЖЕНО НЕ ВСЕМ

Обжаловать постановление следова-
теля о компенсации смогут только по-
терпевшие по делам, прекращённым 
по нереабилитирующим основаниям, 
отметил в беседе с «Известиями» Ар-
тур Айрапетов.

— К таким основаниям относятся 
амнистия, истёкший срок давности 
привлечения к ответственности, при-
мирение сторон, деятельное раская-
ние или же смерть подозреваемого, — 
перечислил юрист.

По его словам, следователи зача-
стую в принципе отказывают в ком-
пенсации. При этом дел, которые пре-
кращаются по нереабилитирующему 
основанию, очень много. Особенно 
часто такие решения выносят по мел-
ким кражам, дракам, побоям, клеве-
те. Редко — по тяжким преступлениям, 
где практически отсутствуют приме-
ры примирения сторон и деятельно-
го раскаяния.

— Если дело не прекращено и ви-
новный наказан, компенсацию по-
терпевшему выплатит виновная 
сторона. Государство ответствен-
но только за те дела, которые были 
прекращены по независящим от вас 
и суда причинам, — добавил Артур 
Айрапетов.

Сумма компенсации, вероятно, 
будет зависеть от тарифов, которые 
устанавливают палаты адвокатов 
в регионах, считает юрист, судья в от-
ставке Владимир Комсолев.

— Разумеется, потерпевший может 
заявить, что он потратил миллион. И, 
может быть, даже не соврёт. Однако 
возмещать средства ему, скорее всего, 
будут по средней стоимости адвокат-
ских услуг. Обычный тариф составля-
ет около 5 тыс. рублей за судодень ад-
воката, — отметил он.

Для получения компенсации в пол-
ном объёме потерпевший обязан 
представить в суд все подтверждаю-
щие документы о тратах. В противном 
случае он не будет иметь права на по-
дачу жалобы, добавил юрист.

A Кроме того, обязательной 
вакцинации подлежат ра-

ботники промышленных, перерабаты-
вающих и транспортных предприятий. 
Такое решение было принято главным 
санитарным врачом города Натальей 
Башкетовой. Прививку первым компо-
нентом необходимо сделать до 15 де-
кабря, вторым — до 15 января 2022 года. 
Какой-либо информации о наказани-
ях для тех, кто этого не сделает, в по-
становлении не содержится. Но упо-
минаются некоторые санкции.

Так, неработающим лицам 60 лет 
и старше, не прошедшим вакцинацию 
и не получившим уникальный QR-код, 
будет ограничен доступ к получению 
бытовых услуг, общепиту и ряду дру-
гих услуг. А трудоустроенные возраст-
ные граждане, не пожелавшие при-
виться, будут отстранены от работы, 
говорится в постановлении главного 
санитарного врача.

Это правомерное решение, кото-
рое принято уполномоченным долж-
ностным лицом в пределах его ком-
петенции. А вот основания самого 
решения не исчерпываются право-
вой составляющей — имеет значение 
и санитарно-эпидемиологическая об-
становка в регионе, пояснил «Извес-
тиям» адвокат BMS Law Firm Алек-
сандр Иноядов.

Он добавил, что указанные в до-
кументе категории лиц находятся 
в группах повышенного риска забо-
левания, поэтому установлены и до-
статочно ограниченные сроки обяза-
тельной вакцинации.

На сегодняшний день среди лю-
дей старше 60 лет прививку получи-
ли более 588 тыс. человек — это 43% 
от числа подлежащих вакцинации 
в этой категории, сообщили в пресс-
службе администрации Санкт-Петер-
бурга.

Вакцинацию для людей старше 
60 лет и других групп граждан в Пе-
тербурге нельзя в полной мере назвать 
обязательной, поскольку не прописа-
ны штрафные санкции за нарушение 
этого требования, пояснил «Извести-
ям» председатель комитета Заксобра-
ния Санкт-Петербурга по законода-
тельству Всеволод Беликов.

— Отсутствует механизм принужде-
ния и наказания, значит, вакцинация 
остаётся добровольной, — подчерк-
нул он. — На самом деле обязательная 
вакцинация — это раздел правового 
регулирования федерального зако-
нодательства: в полном объёме эта 
история может быть развёрнута толь-
ко при наличии федерального закона.

По его словам, закон Санкт-Петер-
бурга не даёт этому субъекту права 
объявлять обязательную вакцина-
цию. Но в период пандемии это может 
сделать главный санитарный врач 

города. Для жителей это очень се-
рьёзный сигнал о том, что они в зоне 
риска, а для исполнительной власти — 
что медицинская система работает 
на пределе возможностей.

Заставить людей вакцинировать-
ся можно управленческими решени-
ями: для этого нужно сделать разной 
жизнь вакцинированных и невакци-
нированных, рассуждает вирусолог, 
доктор медицинских наук Анатолий 
Альтштейн.

— Власти должны найти способы, 
чтобы первым было комфортно, а вто-
рым не очень. Тогда последние будут 
стремиться изменить категорию, — 
предложил он.

Общество

Пол беды
Беременные мальчиками хуже защищены от COVID-19

Мария Недюк

Пол будущего ребёнка может опре-
делять иммунный ответ матери 

при столкновении с бактериальными 
и вирусными инфекциями, в том числе 
и COVID-19. Об этом «Известиям» рас-
сказали российские акушеры. Пово-
дом стало исследование американских 
учёных, которые проанализировали за-
щитные реакции беременных. В него 
были включены 68 беременных жен-
щин, из которых 38 заразились SARS-
CoV-2 в течение третьего триместра. 
Исследование показало, что организм 
будущих мам вырабатывает меньшие 
титры защитных антител к коронави-
русу, если пол будущего ребёнка муж-
ской. Более того, и сама мама передаёт 
мальчику меньшее количество нейтра-
лизующих антител. Как считают россий-
ские специалисты, на это влияют гормо-
ны. Чтобы избежать осложнений, всем 
женщинам, которые готовятся к бере-
менности, медики рекомендуют прой-
ти вакцинацию.

�� ИММУННЫЕ РАЗЛИЧИЯ

О том, что мужчины тяжелее перено-
сят новую коронавирусную инфек-
цию, учёные заявляли не раз. Одна-
ко до сих пор причины этого явления 
не были изучены до конца. Учёные 
Гарвардской медицинской школы 
и Массачусетской больницы общего 
профиля задумались над тем, не за-
кладывается ли уязвимость мужской 
иммунной системы к заболеванию 
ещё в утробе матери. Они провели 
исследование, результаты которо-
го опубликованы в журнале Science 
Translational Medicine. В нём приня-
ли участие 38 женщин, инфициро-
ванных SARS-CoV-2 во время третье-
го триместра беременности (19 из них 
ждали ребёнка мужского пола и столь-
ко же — женского). В группу сравне-
ния включили 30 беременных жен-
щин с отрицательным результатом 
на COVID-19 (15 из них ждали мальчи-
ков, 15 — девочек).

Учёные измеряли уровни защит-
ных антител в крови испытуемых, 
а также изучали показатели плацен-
ты каждой из них. Выяснилось, что 
пол плода способен оказывать влия-
ние на материнский и плацентарный 
противовирусный иммунный ответ, 
а также на показатели неонатального 
иммунитета (защитных реакций орга-
низма новорождённого. — «Известия»), 
опосредованного антителами.

«Мы показываем, что инфек-
ция SARS-CoV-2  у матери связана 
со снижением титров специфических 

IgG-антител, если плод мужского по-
ла», — говорится в статье. То есть бе-
ременные с COVID-19, ожидающие 
рождения мальчиков, показали более 
низкие уровни антител к коронавиру-
су, чем будущие мамы девочек. Более 
того, передача специфических анти-
тел через плаценту плоду мужского 
пола также была снижена. Это гово-
рит о том, что мужчины могут быть 
более уязвимы для заражения SARS-
CoV-2 ещё в младенчестве.

�� ПОДЕЛИСЬ АНТИТЕЛОМ

Представленная в этой статье инфор-
мация крайне интересна, рассказала 
гинеколог-репродуктолог сети цен-
тров репродукции и генетики «Нова 
Клиник» Екатерина Утишева. Отме-
ченные закономерности и отличия 
важны для понимания того, какое зна-
чение имеет коронавирусная инфек-
ция во время беременности для буду-
щего потомства.

— Сейчас можно только предпола-
гать, каковы причины различий в им-
мунитете беременных мальчиками 
и девочками, — сказала она «Извести-
ям». — Беременность — сложный с точ-
ки зрения иммунной системы процесс. 
Это время, когда женский организм 
более уязвим перед различными ин-
фекциями. При этом на иммунную 
систему мамы ложится большая от-
ветственность, ведь ей нужно защи-
тить будущего малыша от вирусных 
заболеваний.

Плацента при этом выполняет ак-
тивную роль, участвуя в иммунных 
реакциях при вирусных заболевани-
ях. Через плацентарный барьер про-
никают антитела матери, выраба-

тываемые в ответ на инфекционные 
реакции.

— В настоящее время накопилось 
немалое количество данных, демон-
стрирующих, что матери, перенес-
шие коронавирусную инфекцию 
во время беременности, «делятся» 
с новорождённым защитными анти-
телами. Это происходит двумя спосо-
бами: внутриутробно через плаценту 
и с грудным молоком, если сохраняет-
ся грудное вскармливание, — добави-
ла специалист.

А вот о том, почему мальчикам пе-
редаётся меньшее количество защит-
ных антител и почему титры снижены 
у их мам, пока остаётся только дога-
дываться, говорит Екатерина Утише-
ва. Однако, как подчеркнула эксперт, 
в практике достоверность исследова-
ний подтверждается наблюдениями.

�� МАТЕРИНСКАЯ ПЛАТА

Практически у всех женщин с насту-
плением беременности возникает им-
мунодефицитное состояние. В орга-
низме матери вырабатываются особые 
белковые вещества, которые пода-
вляют иммунный ответ на присут-
ствие чужеродного организма и пре-
дотвращают реакцию отторжения 
плода, пояснила «Известиям» врач 
акушер-гинеколог клиники «Медси 
на Федосьино» Бальжина Тагарова.

— На активацию клеток иммунной 
системы влияют половые гормоны 
и гормоны, присутствующие в пла-
центе, — рассказала эксперт. — Клет-
ки плаценты вырабатывают огромное 
количество интерлейкинов, которые 
являются частью иммунной систе-
мы. Гормоны в этом случае действу-

ют как иммуномодуляторы, регулиру-
ющие чувствительность всей системы. 
Например, гормоны, которые выра-
батываются плодом женского пола, 
являются иммуностимуляторами, 
а мужские, в свою очередь, обладают 
иммуносупрессорными свойствами 
(то есть подавляют иммунитет. — «Из-
вестия»).

Таким образом, иммунитет бере-
менных девочками работает активнее, 
а значит и от инфекции они защищены 
лучше. Как подчеркнула Бальжина Та-
гарова, из-за воздействия различных 
гормонов плод мужского пола в це-
лом больше подвержен различным 
внутриутробным осложнениям в от-
личие от женского.

«Полученные данные об измене-
ниях в иммунном ответе беременной 
в зависимости от пола ребёнка в бу-
дущем могут помочь объяснить повы-
шенную заболеваемость и смертность 
среди новорождённых мальчиков 
от коронавирусной инфекции. Также 
учёт пола будет полезен при диагно-
стике патологий плаценты у инфици-
рованных матерей», — указано в иссле-
довании.

— Более высокую заболеваемость 
среди мужчин во взрослом возрасте 
объясняют гендерными различиями 
в количестве рецепторов, с которы-
ми взаимодействует коронавирус при 
поражении клеток. В период новорож-
дённости эти различия, как становит-
ся ясно из исследования, могут быть 
связаны с разницей во внутриутроб-
ном иммунитете, — подчеркнула Ека-
терина Утишева.

Авторами исследования рекомен-
довано пройти вакцинацию всем жен-
щинам, которые готовятся к будущей 
беременности. Таким образом можно 
избежать самых грозных акушерских 
осложнений и родить здоровых малы-
шей независимо от их пола.

— Главная задача прививки перед 
планированием беременности — за-
щитить будущую мать и её ребёнка 
от заболевания, — сообщила ранее 
в интервью «Известиям» заместитель 
директора Национального медицин-
ского исследовательского центра 
акушерства, гинекологии и перина-
тологии имени академика В.И. Кула-
кова, главный внештатный специалист 
Минздрава России по репродуктивно-
му здоровью женщин профессор Ната-
лия Долгушина.

По её словам, планировать бере-
менность целесообразно через две-
три недели после введения второго 
компонента вакцины, когда сформи-
руется полноценный иммунитет про-
тив вируса.
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Мучиться на ошибках

Максим Ходыкин 

Журналист «Известий» 

Более 100  лет назад (11  ноября 
1918 года) заключением Компьен-

ского перемирия была перевёрну-
та одна из самых кровавых страниц 
в истории человечества — Первая ми-
ровая война. В этот конфликт, который 
продлился четыре года, оказались так 
или иначе втянуты две трети населе-
ния планеты. А ключевыми причинами, 
которые подвергли риску миллионы 
человеческих жизней, стали террито-
риальные притязания развитых госу-
дарств и передел колоний. Начавшись 
в Европе, где происходили главные со-
бытия, война постепенно приобрела 
глобальный характер, охватив Даль-
ний и Ближний Восток, Африку, аква-
тории Атлантического, Тихого, Север-
ного Ледовитого и Индийского океанов.

В России эта трагедия отходит 
на второй план при воспоминани-
ях о военных событиях XX столе-
тия. «Великая забытая война» — ча-
сто именно так именуется Первая 
мировая в отечественных историче-
ских пособиях. Действительно, она 
не оставила такого рубца в сознании 
каждого из нас по сравнению с ис-
пытаниями 1941–1945 годов. Вели-
кая Отечественная война коснулась 
каждой советской семьи, заложи-
ла основы существующего миропо-
рядка, окончательно вывела СССР 
в «сверхдержавы». Она ближе и по-
нятнее современному человеку.

Итоги Первой мировой для Рос-
сии были другими. Революция, раз-
вал страны, убийство император-
ской семьи, приход коммунистов 
к власти, международная изоляция, 
Гражданская война, массовое об-
нищание населения, деморализа-
ция войск, всплеск национализма — 
всё это стало наследием тех баталий. 
Не менее тяжёлыми были послед-
ствия и для многих других стран, по-
ложение которых казалось незыбле-
мо стабильным.

Как карточные домики рухну-
ли Австро-Венгерская, Османская 
и Германская империи. На оскол-
ках могущественных государств 
стихийно возникли новые страны, 
позднее ставшие активными участ-
никами мировой политики. Чехос-
ловакия, Венгрия, Австрия, Польша, 
Финляндия, Турция, Королевство 
сербов, хорватов и словенцев, Литва, 
Латвия, Эстония, Украина, Белорус-
сия, Азербайджан, Армения, Грузия 
внезапно получили независимость. 
Карта Европы, ранее напоминавшая 
пирог, разделённый на несколько 
больших кусков, превратилась в ло-
скутное одеяло. Многие из этих об-
разований потом вошли в новообра-
зованные государства, а некоторые 
на поле брани продолжали отстаи-
вать свою автономию.

Передел границ заложил мину 
замедленного действия под ев-
ропейскую стабильность. Теперь 
на континенте возникли районы 
с компактным проживанием нацио-
нальных меньшинств (немцев, ли-
товцев, украинцев и белорусов 
в Польше; немцев, венгров и украин-
цев в Чехословакии; венгров и укра-
инцев в Румынии). Чувствовали своё 
неравноправие народы на Балка-
нах и словаки в Чехословакии. Это 
сделало новые государства очага-
ми для потенциальных этнических 
конфликтов, которые будут пре-
следовать Европу не только в XX, 
но и в XXI столетии.

Совсем неудивительно, что от-
голосками тех событий отзывается 
и день сегодняшний. Именно тогда, 
к примеру, на Украине начало актив-
но зарождаться радикальное нацио-
налистическое движение. В 1920-е 
годы там возникает целый ряд объ-
единений, позже трансформировав-
шихся в единую сеть украинских 
националистов. В годы Великой Оте-
чественной они встали на сторону 
фашистских войск, но после их унич-
тожения затихли на несколько деся-
тилетий. И надо понимать, что сегод-
няшний «ментальный» разрыв между 
нашими странами во многом обу-
словлен активной работой этих сил. 
Сил, начавших работу в эпоху геопо-
литической турбулентности и искав-
ших свою идентичность на базисе 
ненависти и неприятия общих кор-
ней. Похожая ситуация наблюдается 
сегодня и в некоторых других стра-
нах постсоветского пространства.

Итоги той войны актуальны се-
годня не только для нас, но и для 

всех остальных ведущих европей-
ских держав. «Историю пишут по-
бедители, поэтому в ней не упоми-
наются проигравшие». Эта фраза 
Артура Дрекслера (основатель 
НСДАП, в которую позже вступил 
и возглавил Адольф Гитлер) стала 
словесной квинтэссенцией резуль-
татов Первой мировой войны. Побе-
дившие тогда Англия и Франция на-
вязали проигравшим государствам 
тяжелейшие условия, и они просто 
не могли не затаить обиду на сло-
жившийся мировой порядок. Ста-
тьи мирного договора обязывали 
Германию не вводить воинскую по-
винность, распустить все военные 
организации, не иметь современ-
ных видов вооружения. Страна ли-
шилась большой части территории 
и даже своих немногочисленных ко-
лоний. Тяжёлым бременем для гер-
манской экономики стали обяза-
тельства по выплате репараций 
победившим государствам.

Все эти факторы постепенно раз-
жигали фитиль новой войны, топли-
вом для которой стали настроения 
реваншизма. Проигравшие стороны 
не просто хотели вернуть утрачен-
ные территории, но и восстановить 
национальную гордость. Это и ста-
ло моральной подпиткой гитлеров-
ского режима, захватившего умы на-
селения Германии на многие годы. 
А наследие действий нацистов 
до сих пор отравляет историческую 
память европейцев.

Обездоленной ощущала себя 
и Россия. «Это неслыханный, гра-
бительский мир, который десятки 
миллионов людей, и в том числе са-
мых цивилизованных, ставит в по-

ложение рабов», — описывал итоги 
войны Владимир Ленин. Наша стра-
на, выйдя из войны, где она сража-
лась изначально на стороне победи-
телей, в итоге лишилась огромной 
части земель и влияния на междуна-
родной арене.

Параллельно со «списанием» не-
когда могущественных держав 
из тени вышли и новые государ-
ства, ставшие потом «сверхдержа-
вами» своего исторического перио-
да. К примеру, Соединённые Штаты, 
понёсшие в войне незначитель-
ные потери, но заметно укрепив-
шиеся на мировой арене, смогли 
диктовать свои условия послевоен-
ному устройству. Неслучайно имен-
но американский президент Вудро 
Вильсон стал одним из архитек-
торов нового миропорядка, кото-
рый он изложил в своих знаменитых 
«14 пунктах». Там он, кстати, отметил 
и необходимость создания универ-
сальной организации, которая могла 
бы предотвратить возможные гло-
бальные трагедии. Ответом на это 
предложение стало основание 
в 1920 году Лиги наций — предвест-
ника современной ООН. Казалось бы, 
новый институт должен был стать 
действенным механизмом недопу-
щения новых трагедий планетарно-
го масштаба. Тем не менее выпол-
нить эту задачу новому институту 
оказалось не по силам. Спустя менее 
чем два десятилетия в Европе вспых-
нула новая глобальная война.

Помня уроки прошлого, потом-
ки этих событий стремятся не по-
вторить ошибок предков. К приме-
ру, проблема реформирования ООН 
и сегодня присутствует в повест-
ке международных дебатов. Это 
не единственный пример того, что 
война, ушедшая от нас более сто-
летия назад, запустила процессы, 
с которыми человечество пытается 
справиться до сих пор. Пренебреже-
ние национальными интересами, от-
каз слышать позицию более слабых 
партнёров, внешняя диктатура над 
отдельными территориями — атри-
буты жизни современной мировой 
политики, которые создают риски 
своего рода реваншизма и попы-
ток слома привычного миропоряд-
ка. Такая взрывоопасная ситуация 
рано или поздно всегда приводит 
к желанию слабых и обездоленных 
дать сдачи. А именно это устремле-
ние сломать «устоявшийся гнёт» уже 
не единожды ставило человечество 
на грань уничтожения.

Дело про куратора

Сергей Уваров

Искусствовед

У видеть пейзажи в абстракциях и аб-
стракцию в пейзажах, «подружить» 

эротику разных веков и потрогать поро-
лоновую женскую грудь предлагает мос-
ковским зрителям французский кура-
тор Жан-Юбер Мартен. Созданная под 
его руководством экспозиция «Быва-
ют странные сближенья...» заняла поч-
ти весь второй этаж ГМИИ имени Пуш-
кина и пробудет там до 6 февраля. И это 
не только возможность по-новому «про-
читать» известные (и не очень) произве-
дения, но и повод поразмышлять о том, 
как в последнее время изменился под-
ход к выставочной деятельности.

Экспозиция Мартена нарочито 
провокативна. Решённая вполне тра-
диционно с точки зрения архитекту-
ры, она обескураживает и дразнит 
всем остальным. Здесь вовсе нет эти-
кеток с названиями работ. Желающие 
могут воспользоваться программ-
ками или скачать на смартфон вир-
туальную версию по QR-коду, но со-
поставлять название зала и номер 
произведения с длинным списком — 
занятие не из лёгких. Цель куратора 
очевидна: побудить зрителя смотреть 
на саму работу, а не на имя автора 
и название.

Далее Мартен намеренно переме-
шивает эпохи, стили и жанры, груп-
пируя вещи по условным категори-
ям (например, «От потаённого образа 
к двойному» или «От возлюбленной 
к колдунье») и призывая найти неоче-
видные переклички между, казалось 
бы, несопоставимыми художествен-
ными высказываниями. Порой это ра-
ботает точно и тонко — например, ког-
да минималистичный «Пейзаж. Степь» 
Архипа Куинджи сопоставляется с аб-
страктным «Интерьером № 3» Влади-
мира Немухина — и мы начинаем более 
глубоко понимать их природу. Порой — 
иронично и бесшабашно: сходство 
«Благословения новобрачных» Паска-
ля Даньян-Бувре и «Композиции» Жоа-
на Миро (со словом Yes) вряд ли помо-
жет пониманию обеих картин, разве 

что позабавит. Многие же параллели 
оказываются слишком очевидными 
или, напротив, натянутыми.

Не обошлось и без самой простой, 
но стопроцентно работающей прово-
кации: сексуальной. В зале «От воз-
любленной к колдунье» на одной сте-
не размещены картины, где мужчины 
пристают к женщинам (по нынешним 
временам — харассмент чистой воды), 
а на противоположной — переходят 
к следующей стадии. Здесь, конечно, 
главный эротический шедевр ГМИИ — 
«Геркулес и Омфала» Франсуа Буше, 
а рядом — «Прелюдия» Луи-Леопольда 
Буальи. Имеется в виду прелюдия му-
зыкальная, поскольку герои страстно 
целуются у клавесина, но испорчен-
ному зрителю напрашивается и иная 
трактовка названия.

Продолжение пикантного сюжета 
можно усмотреть в зале «Пять чувств»: 
в витрине размещён каталог Между-
народной сюрреалистической вы-
ставки «Пожалуйста, трогайте» (1947), 
на обложке которого — поролоно-
вая женская грудь, выполненная Мар-
селем Дюшаном. Дизайнеры ГМИИ 
не отказали себе в удовольствии сде-
лать точную копию этого барельефа 
и приклеить её с внешней стороны ви-
трины, снабдив призывом, идентич-
ным названию книги. К тактильным 
моделям экспонатов мы уже привык-
ли — инклюзивность шагает семи-
мильными. Но к таким вольностям — 
пока нет. Если сравнивать экспозицию 
Мартена с дамой, то это будет дама 
свободных нравов.

Обаятельного хулиганства здесь 
вообще много, что располагает к игро-
вому восприятию проекта. Да и сам 
Мартен призывает отказаться от скуч-
ной серьёзности, не скрывая желания 
поразвлечь зрителя. «Требуется сде-
лать так, чтобы посещение музея до-
ставляло такое же удовольствие, как 
посещение концерта классической 
или рок-музыки, а не имело един-
ственной целью изучение истории ис-
кусства или музыки», — заявляет он. 
Получается? Вполне.

Проблема подхода в том, что произ-
ведения искусства при этом оказыва-
ются не более чем реквизитом в руках 
фокусника или жонглёра. Наблюдая 
за работой циркового артиста, мы по-
лучаем удовольствие от самого его 
мастерства, той лёгкости и ловкости, 
с которыми он управляется с предме-
тами, а вовсе не от предметов как та-
ковых. Так и здесь: акцент смещается 
с художников и их идей на куратор-
ские «сюжеты». И происходит подме-
на смыслов.

Например, очевидное и, казалось 
бы, безобидное сопоставление трёх 
разноцветных прямоугольников (поч-

ти квадратов) Александра Родченко 
и знаменитой серии шутника XIX века 
Альфонса Алле, где чёрное поле в рам-
ке подписано «Битва негров в пеще-
ре ночью», а красное — «Уборка урожая 
помидоров на берегу Красного моря 
апоплексическими кардиналами» без 
специального комментария создаёт 
иллюзию, что русские авангардисты 
тоже веселились, а вовсе не строили 
искусство будущего. В свою очередь, 
жутковатый «Поцелуй» Пабло Пикас-
со с двумя головами, буквально по-
жирающими друг друга, восприни-
мается исключительно в контексте 
соседствующих с ним фривольных об-

разов иных художников, хотя стоило 
бы вспомнить биографию самого ис-
панского мэтра, любовь которого, как 
огонь, опаляла и травмировала его муз.

«Бывают странные сближенья...» — 
яркое воплощение понятия «куратор-
ская выставка», уже закрепившегося 
в отечественном музейном лексико-
не. Последние годы нас всё активнее 
убеждают, что недостаточно просто 
представить хорошие работы и гра-
мотно их скомпоновать в простран-

стве; надо обязательно подтянуть всё 
это под неочевидную, но остроум-
ную концепцию и выстроить замыс-
ловатую драматургию. И если раньше 
уровень выставки определялся коли-
чеством высококлассных экспонатов — 
произведений художников первой ве-
личины, то теперь едва ли не более 
важным становится не что показа-
но, а как.

В таком подходе есть несомненный 
плюс: важность функции куратора 
больше ни у кого не вызывает сомне-
ний. Идя на выставку, ценители ис-
кусства обращают на его имя не мень-
шее внимание, чем на список авторов 
произведений. И музеи отвечают за-
просу: времена шпалерной развески 
и скучных экспозиционных решений 
уходят в прошлое. Но проекты типа 
мартеновского как раз демонстриру-
ют другую крайность: в них вовсе нет 
акцента на шедевры и имена. Напро-
тив, здесь всё смешивается и уравни-
вается. Клод Моне размещается рядом 
с Анри Жозефом Арпиньи — фигурой 
даже не второго, а третьего эшело-
на. А великий вангоговский «Пейзаж 
в Овере после дождя» — около проход-
ного вида Яна Томаса ван Кесселя.

Впрочем, именно сегодня, в разгар 
пандемии, подобный подход оказыва-
ется невероятно удобен: музей может 
скомпоновать экспозицию, базируясь 
на собственном собрании и не боясь 
упрёков в духе «а почему вы не при-
везли такую-то картину?». Кроме того, 
освежить взгляд на привычные вещи 
тем более полезно, когда музейный 
обмен затруднён. Вот только хочет-
ся надеяться, что кураторы-жонглё-
ры не вытеснят кураторов-ювелиров, 
помнящих, что главное в их изделии, 
сколь угодно изысканном, — не оправа, 
а драгоценный камень.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« ПЕРЕДЕЛ ГРА-
НИЦ ЗАЛО-
ЖИЛ МИНУ 

ПОД ЕВРОПЕЙСКУЮ СТА-
БИЛЬНОСТЬ. НА КОНТИ-
НЕНТЕ ВОЗНИКЛИ РАЙ-
ОНЫ С КОМПАКТНЫМ 
ПРОЖИВАНИЕМ НАЦИО-
НАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ. 
ЭТО СДЕЛАЛО НОВЫЕ ГО-
СУДАРСТВА ОЧАГАМИ ДЛЯ 
ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ ЭТНИЧЕ-
СКИХ КОНФЛИКТОВ

« ОБАЯТЕЛЬНОГО 
ХУЛИГАНСТВА 
ЗДЕСЬ ВООБЩЕ 

МНОГО, ЧТО РАСПОЛАГА-
ЕТ К ИГРОВОМУ ВОСПРИ-
ЯТИЮ ПРОЕКТА. ДА И САМ 
МАРТЕН ПРИЗЫВАЕТ ОТ-
КАЗАТЬСЯ ОТ СКУЧНОЙ 
СЕРЬЁЗНОСТИ

�� НЕТ ОТВОДА

Северная столица — не первый рос-
сийский регион, объявивший об обя-
зательной вакцинации для лиц 60 лет 
и старше. Согласно данным сайта 
«Стопкоронавирус», на 9 ноября она 
введена в Ставропольском, Алтайском 
краях, Башкирии, Татарстане и Ненец-
ком автономном округе. Почти во всех 

остальных регионах России действует 
обязательная вакцинация для тех или 
иных представителей социально зна-
чимых сфер. В основном это госслужа-
щие, в том числе работники организа-
ций здравоохранения, образования, 
социальной защиты.

По словам пресс-секретаря прези-
дента РФ Дмитрия Пескова, решений 
о введении на федеральном уровне 

обязательной вакцинации от корона-
вируса пока не принималось. Иными 
словами, только сами субъекты РФ мо-
гут объявить об этом в случае необ-
ходимости. Тем временем вице-пре-
мьер РФ Татьяна Голикова 10 ноября 
на совещании президента с членами 
правительства отметила, что продол-
жающийся в стране рост смертности 
вызывает тревогу. Причём в основном 
от COVID-19 умирают граждане стар-
ше 60 лет, а также страдающие хрони-
ческими заболеваниями и невакци-
нированные. В связи с этим Татьяна 
Голикова рекомендовала сделать при-
вивки всем, у кого нет медотвода.

По её словам, по уровню коллек-
тивного иммунитета к коронавирусу 
лидируют Республика Тыва, Подмо-
сковье, Карелия, Москва, Севасто-
поль и Санкт-Петербург. Практически 
не меняется он в Дагестане, Кабарди-
но-Балкарии, Татарстане, Тульской 
области.

«Известия» направили запрос в опе-
ративный штаб по борьбе с COVID-19 
с просьбой уточнить, рассматривает-
ся ли вопрос о рекомендации регио-
нам ввести обязательную вакцина-
цию для каких-либо групп населения.

�� СДЕЛАНО В СССР

Обязательная вакцинация для некото-
рых групп граждан введена не только 
в России. Среди других стран, прибег-
нувших к таким мерам, — Коста-Рика 
(там должны быть вакцинированы 
дети 5–11 лет), Австралия, США, Вен-
грия, Греция, Франция, Азербайджан, 
Узбекистан, Украина и другие. Полити-
ка в отношении непривитых граждан 
во многих странах довольно жёсткая — 
так, Сингапур с 8 декабря начнёт взи-
мать плату за лечение заразившихся 
COVID-19 пациентов, которые по соб-
ственному желанию не прошли вак-
цинацию.

— Есть много примеров среди ев-
ропейских стран, где очень строгий 
подход к вакцинации: в Германии, на-
пример, у ребёнка в школе ежедневно 
берут мазок на коронавирусную ин-
фекцию, и никто этому не противит-
ся. Для взрослых такое же тестирова-
ние сделали не только обязательным, 
но и платным — тест стоит €20. Ты мо-
жешь не вакцинироваться, но каждое 
утро представь свежий тест. «Анти-
ваксеры» выстроились к нам в оче-

редь, потому что дорого стало не вак-
цинироваться, — рассказал в интервью 
«Известиям» главный инфекционист 
Минздрава Владимир Чуланов.

В истории России был не один при-
мер прекращения эпидемии с помо-
щью быстрой обязательной вакци-
нации определённых групп людей. 
Советский Союз впервые в мире лик-
видировал на своей территории за-
болевание оспой, после этого все по-
следующие вспышки были завозными, 
напомнил «Известиям» вирусолог, 
член-корреспондент РАН, завлабора-
торией бионанотехнологии, микро-
биологии и вирусологии НГУ Сергей 
Нетёсов. Этому примеру потом по-
следовал весь мир, и была принята 
программа ликвидации оспы по ини-
циативе российского вирусолога ака-
демика Виктора Жданова.

Вспышка оспы в Москве произо-
шла в 1959–1960 годах. Опасное ин-
фекционное заболевание в СССР за-
вёз один человек из Индии. Пандемию 
удалось предотвратить благодаря бы-
строй массовой вакцинации москви-
чей и жителей Подмосковья: в сто-
лицу в течение трёх дней доставили 
10 млн доз противооспенной вакци-
ны. С момента заноса инфекции в Мо-
скву до устранения вспышки прошло 
44 дня, заболели всего 45 человек, 
из которых скончались трое.

— Если обязательная вакцинация 
от коронавируса людей старше 60 лет 
в Петербурге и других городах бу-
дет воплощена, она спасёт очень мно-
го жизней. Я сам сначала переболел 
(в 2020 году) и в августе ревакцини-
ровался «Спутником». У меня не было 
особых поствакцинальных реакций, 
не было температуры. Только рука два 
дня поболела, но это обычное явление 
после укола. Зато я себя сейчас чув-
ствую защищённым, — отметил Сергей 
Нетёсов.

В среду, 10 ноября, в России зареги-
стрировали новый рекорд смертности 
от коронавируса — за минувшие сутки 
скончались 1239 человек. Это макси-
мум с начала пандемии. Новых случа-
ев заболевания по-прежнему много — 
38 058 (максимум был зафиксирован 
6 ноября — 41 335 случаев, что стало 
абсолютным рекордом с начала пан-
демии). Больше всего заболевших ко-
ронавирусом за сутки в Москве (3927), 
Санкт-Петербурге (2942) и Подмоско-
вье (2649).
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Петербург — не первый регион, объявивший об обяза-
тельной вакцинации для лиц 60 лет и старше. На 9 но-
ября она введена в Ставропольском, Алтайском краях, 
Башкортостане, Татарстане и Ненецком АО
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«Мир» пластика
Доля платежей по нацкартам впервые превысила 25%

Наталья Ильина

К арты «Мир» заняли четверть рынка 
по обороту безналичных платежей 

в России. Об этом говорится в матери-
алах ЦБ, которые изучили «Известия». 
В НСПК планируют увеличить при-
сутствие минимум до 27% к 2023 году. 
В среднем держатели нацкарт тратят 
меньше, чем клиенты Visa и MasterCard, 
отметили в крупнейших банках. Наци-
ональная платёжная система вышла 
на один уровень по качеству и техно-
логичности услуг с международными, 
однако исчерпала основной потенци-
ал роста за счёт бюджетников, пола-
гают эксперты: дальнейшая конкурен-
ция ожидается в плоскости программ 
лояльности.

К октябрю 2021 года в России выпу-
щено 108,6 млн карт «Мир», говорится 
в материалах Центробанка. По данным 
регулятора, национальная платёжная 
система по итогам девяти месяцев 
впервые заняла более четверти рын-
ка платежей — на неё пришлось 25,2% 
безналичных операций по оплате това-
ров и услуг. При этом по эмиссии кар-
ты «Мир» занимают уже треть рынка 
(32,3%).

Россия находится среди лидеров 
по доле безналичных платежей в роз-
ничном обороте, за семь лет она уве-
личилась более чем в 2,5 раза, заявили 
«Известиям» в Банке России. В ЦБ уве-
рены, что потенциал ещё не исчерпан. 
Согласно стратегии развития нацио-
нальной платёжной системы, к концу 
2021 года доля безналичных платежей 
ожидается на уровне около 72%.

В платёжной системе «Мир» на-
звали долю рынка в 25% «существен-
ной». Каждый следующий процент 
потребует ещё более серьёзной рабо-
ты, отметили в финансовой компании, 
подчеркнув, что до конца 2023 года 
планируется достичь обозначенного 
стратегией Банка России показателя 
27–30% по объёмам платежей.

В 2017-м начался перевод всех вы-
плат из государственного бюджета 
на карты «Мир». Национальный «пла-
стик» оформляется работникам бюд-
жетной сферы, госслужащим, пен-
сионерам, студентам и получателям 
государственных пособий. Именно эти 
категории людей остаются основной 
аудиторией платёжной системы, рас-
сказали «Известиям» в крупнейших 
кредитных организациях.

По данным СКБ-банка, более 80% 
держателей карт «Мир» — женщины, 
причём 60% из них — в возрасте от 25 
до 44 лет. Это связано со спецификой 
социальных выплат для молодых ма-
терей. Впрочем, средний остаток де-
нежных средств, который клиенты 
держат на карте, превышает суммы 
перечислений мер социальной под-
держки — то есть карта, оформленная 
для пособий, используется и в повсед-

невной жизни, отметили в кредитной 
организации.

Росту популярности карт «Мир» 
способствовала пандемия, подчер-
кнули в МТС-банке: средства по про-
граммам социальных выплат в пери-
од коронавируса переводились только 
на счета, привязанные к нацкартам. 
В крымском РНКБ заявили, что мас-
штабного прироста национального 
«пластика» уже не ожидается.

Средний чек, а также среднее ко-
личество покупок в месяц по картам 
«Мир» на треть ниже, чем по «пласти-
ку» международных платёжных си-
стем, оценил для «Известий» руково-
дитель бизнеса банковских карт банка 
«Санкт-Петербург» Сергей Мишанин. 
По его данным, среднемесячные обо-
роты по «Миру» по сравнению с Visa 
и MasterCard примерно в два раза ниже. 
Сергей Мишанин подчеркнул, что низ-
кий средний чек объясняется популяр-
ностью использования национального 
инструмента для оплаты проезда в ме-
тро в связи с запущенными акциями.

По данным Райффайзенбанка, сред-
ний чек по нацкартам составляет по-
рядка 700–800 рублей. По оценкам кре-
дитной организации, нередко «Мир» 
выпускают как дополнительный «пла-
стик» к уже существующему счёту, 
и у клиента есть несколько карт разных 
платёжных систем. В ВТБ подсчита-
ли, что более четверти новых клиентов 
выбирают «Мир» в качестве основной 
карты. Число таких пользователей ра-
стёт, отметили в ПСБ.

Рост популярности карт «Мир» мож-
но объяснить специальными акциями: 
кэшбэк за перелёты, путёвки, скидки 
на поездки в общественном транспор-
те, считают в УБРиР. Уже сейчас нацио-
нальная платёжная система не отстаёт 
от международных: по ней доступны 
практически все современные серви-
сы, включая бесконтактные и токе-
низированные транзакции, а также 
сервис безопасных онлайн-платежей 
MIR Accept, отметили в Новикомбанке. 
Кроме того, идёт подключение «Мира» 
к сервисам токенизированной оплаты 
Apple Pay и Google Pay. В кредитной ор-
ганизации добавили, что также рас-
ширяется ареал применения за рубе-
жом. Доступность карт «Мир» внутри 
экосистемы Apple станет дополнитель-
ным стимулом увеличения числа дер-
жателей, напомнили в банке «Зенит».

Основные возможности для даль-
нейшей популяризации карт пла-
тёжной системы лежат в плоскости 
программ лояльности, уверен инве-
стиционный стратег «БКС Мир инве-
стиций» Александр Бахтин.

— Темпы роста клиентской базы 
карт «Мир» на сегодняшний день, ве-
роятно, замедляются. Однако в случае 
развития программ лояльности дан-
ная платёжная система сможет заин-
тересовать и другие слои населения 
и увеличить потенциал дальнейшего 
развития. В качестве примера можно 
привести успешную программу кэшбэ-
ка за туристические поездки по России 

— большое число потребителей завели 
карту «Мир» именно для его получе-
ния, — напомнила руководитель прак-
тики по оказанию консультационных 
услуг компаниям финансового секто-
ра КПМГ Наталия Ракова.

Впрочем, она добавила, что это 
предложение в силу ограничения сто-
имости путёвки было также рассчи-
тано на клиентов с низким и средним 
уровнем дохода, тогда как финансовой 
корпорации следует увеличивать своё 
проникновение в более высокодоход-
ные клиентские сегменты.

A По мнению руководителя 
блока по управлению про-

ектами в сфере недвижимости и рабо-
те с активами — члена правления «ВЭБ.
РФ» Александра Тарабрина, стоимость 
арматуры, которая находится в числе 
лидеров по росту цен среди стройма-
териалов, в стоимости железобетон-
ного каркаса достигает 70%, или око-
ло 15–20% в цене квадратного метра.

— Удорожание стройматериалов 
стало одним из основных факторов 
роста цен на жильё в 2021 году. Также 
на увеличение стоимости квадратно-
го метра повлияли повышенный спрос 
и антикоронавирусные ограничения. 
Квадратный метр подорожал в зави-
симости от региона на 20–30%, — ска-
зал Александр Тарабрин.

В конце мая 2021-го первый вице-
премьер Андрей Белоусов заявил, что 
металлурги «нахлобучили» государ-
ство на 100 млрд рублей. Они получили 
сверхдоход в том числе за счёт роста 
цен и должны вернуть деньги в бюд-
жет, говорил он. Позже по итогам сове-
щания у главы Минпромторга Дениса 
Мантурова с представителями отрас-
ли стороны договорились обеспечить 
гособоронзаказ металлопродукци-
ей по зафиксированной в контрактах 
цене. 24 июня власти ввели пошлины 
на экспорт металлов на срок с 1 авгу-
ста по 31 декабря 2021 года.

Также с декабря 2020-го Минпром-
торг при участии Минстроя ведёт 
работу по заключению прямых до-
говоров между производителями ме-
таллопродукции и потребителями 
(в том числе стройкомпаниями). Пе-
реход на такие соглашения исключа-
ет посредников из цепочки поставок 
и снижает стоимость металлопрока-
та, отметил исполнительный дирек-
тор ассоциации предприятий чёрной 
металлургии «Русская сталь» Алексей 
Сентюрин.

Правительство РФ введёт акциз 
на сталь со ставкой 2,7%, сообщал 
в сентябре 2021-го глава Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей Александр Шохин по итогам 
совещания у премьера Михаила Ми-
шустина с бизнесменами. Нововведе-
ния должны вступить в силу с 1 янва-
ря 2022 года.

Представитель Андрея Белоусова 
порекомендовал «Известиям» обра-
титься за комментариями в Минстрой 
и Минэкономразвития. В последнем 
посоветовали задать вопросы Мин-

промторгу. Там, а также в Минстрое 
и аппарате вице-премьера Марата Хус-
нуллина на момент публикации не от-
ветили.

Цены на металлопродукцию вы-
соковолатильны — стоимость ста-
ли может меняться на 60–80% в тече-
ние одного года, сказали «Известиям» 
в «Северстали». Цены на металлопро-

кат на российском рынке исторически 
коррелируют с мировыми, добавили 
в компании.

— В начале 2021 года мы видели рост 
мировых цен на сталь на фоне резко-
го роста спроса и дефицита стали 
в мире. Пиковых значений цены до-
стигли в мае-июне, но с июля начали 
своё закономерное плавное сниже-

ние. Цены в августе–октябре 2021 года 
снижались на отечественном рынке, 
а на жильё неизменно росли, не имея 
нисходящих трендов, — отметили 
в «Северстали».

В феврале и марте 2021 года стои-
мость металла несколько снижалась, 
но потом опять наблюдался рост, от-
метил президент Национального объ-
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Тариф «Подъёмный»
Цены на интернет и ТВ в России собираются повысить на 10%

Валерий Кодачигов

Т арифы на домашний интернет, теле-
видение и другие услуги проводной 

связи в 2022 году могут вырасти на 10%, 
свидетельствуют подсчёты агентства 
TelecomDaily по результатам опроса топ-
менеджеров крупных компаний связи. 
«Известия» ознакомились с исследова-
нием. Причины подорожания традици-
онны — увеличение цен на оборудование, 
инфляция, законодательные изменения 
последнего времени. Правда, этот рост, 
ранее ежегодно составлявший 12–15%, 
замедлится, полагают эксперты. Опе-
раторы адаптируются к появившимся 
статьям расходов, а новых не ожидает-
ся, поясняют они. К тому же, повышая та-
рифы, связисты рискуют потерять часть 
клиентов.

�� ПО ЦЕПОЧКЕ

В 2022 году практически все услуги свя-
зи в России (в первую очередь фикси-
рованный доступ в интернет и платное 
ТВ) могут подорожать примерно на 10%, 
подсчитало агентство TelecomDaily, 
опросив этой осенью топ-менеджеров 
крупных компаний. Расчёты не каса-
ются мобильной связи, оговаривается 
в исследовании. Помимо инфляции гря-
дущий рост цен объясняется необходи-
мостью исполнять требования «закона 
Яровой» по хранению интернет-трафи-
ка абонентов, а также предоставлять 
пользователям бесплатный доступ к со-
циально значимым ресурсам, отмечает 
глава TelecomDaily Денис Кусков.

— На рынок давит и рост цен на те-
лекоммуникационное оборудование, 
закупаемое за границей: ранее он был 
связан с увеличением курса доллара 
и евро, а теперь с глобальным дефици-
том комплектующих. Из-за пандемии 
нарушились логистические цепочки, 
а также периодически останавлива-
ются предприятия по их выпуску — 
те же проблемы касаются и пользова-
тельской электроники: смартфонов, 
планшетов, компьютеров, — указыва-
ет эксперт.

Как говорится в исследовании, 78% 
респондентов заявили о готовности 
поднять в 2022 году тарифы. При этом 
48% опрошенных не исключают уве-
личения цен на 10% и более. О возмож-
ном росте тарифов на более «вегетари-
анские» 3–9% заявили в 32% компаний.

Однако для абонентов есть и хоро-
шие новости — тарифы на домашний 
интернет и ТВ будут расти медленнее, 
чем в 2020 и 2021 годах: тогда ежегодно 
операторы увеличивали их на 12–15%, 
говорится в материалах TelecomDaily. 

В конце 2020-го планировали повысить 
(и в итоге повысили) тарифы более чем 
на 10% не 48, а 74% компаний, рассказы-
вает Денис Кусков. При этом 20% компа-
ний вообще не планирует увеличения 
цен, а 2% не исключает их снижения, го-
ворит глава TelecomDaily.

— Исходя из такой динамики и про-
гнозов операторов можно сделать вы-
вод, что в 2022-м темпы роста тарифов 
снизятся по сравнению с 2020 и 2021 го-
дами на 2–5 п.п., — считает Денис Кусков.

«Щедрость» связистов он объясня-
ет тем, что продолжавшийся два года 
рост тарифов в разных сегментах рын-
ка имеет психологический предел. По-
стоянное повышение цен негативно вос-
принимается абонентами, что снижает 
их лояльность, — а это для современного 

рынка связи ключевой показатель, так 
как компаниям негде взять новых поль-
зователей, объясняет специалист. Даль-
нейший рост цен может привести к мас-
совому оттоку абонентов у тех или иных 
операторов и их переподключению кон-
курентами. Клиентам надо дать пере-
дышку, полагает он.

— При этом рынок уже частично 
адаптировался к «закону Яровой», ро-
сту цен на оборудование и контент, 
повышению НДС — операторы научи-
лись строить бизнес-планы с учётом 
этих реалий. Причём новых факторов, 
способных привести к резкому росту 

затрат (как экономических, так и ре-
гуляторных), пока не просматривает-
ся. Поэтому компенсировать издерж-
ки, стремительно увеличивая тарифы, 
операторам пока не надо, — говорит Де-
нис Кусков.

�� ЗДОРОВАЯ СВЯЗЬ

Общее финансовое состояние компа-
ний фиксированной связи за 2021 год 
стало устойчивее: 89% из них не испы-
тывает трудностей (в 2020-м так отве-
тили 78% опрошенных топ-менеджеров), 
говорится в материалах TelecomDaily. 
59% отмечают, что средств хватает в том 
числе и на развитие (против 46% годом 
ранее), а о финансовых проблемах пред-
упреждают только 6% (год назад — 14%).

В другом сегменте рынка связи — 
сотовом, заморозка цен уже началась. 
Проведённый TelecomDaily в конце 
первого полугодия 2021-го опрос мо-
бильных абонентов показал: более 
90% пользователей не заметили изме-
нения цен на сотовую связь по срав-
нению с концом 2020-го. Частично эти 
данные подтверждаются информаци-
ей, опубликованной ранее Росстатом. 
Если в декабре 2020 года россияне тра-
тили на сотовую связь в среднем чуть 
менее 389 рублей, то в апреле 2021-го 

— примерно на 3 рубля меньше, выяс-
нила служба.

С одной стороны, повышать тари-
фы компании вынуждают инфляция, 
рост цен на оборудование, увеличение 
арендной платы, а также сохраняется 
влияние «закона Яровой», отмечает ген-
директор «ТМТ Консалтинг» Констан-
тин Анкилов. С другой — крупнейшие 
российские сотовые операторы, напри-
мер МТС и «ВымпелКом», при этом яв-
ляются одними из крупнейших фик-
сированных операторов, напоминает 
эксперт.

— У сотовых компаний в Европе, Аме-
рике, во многих странах Азии одна 
из серьёзных статей расходов — раз-
витие сетей 5G. В России их развёрты-
вание пока затягивается, существует 
масса связанных с этим проблем, пока 
не решённых бизнесом и государством. 
Поскольку в РФ сейчас не надо инве-
стировать в 5G, операторам не прихо-
дится компенсировать выпадающую 
из-за этого прибыль, — объясняет Кон-
стантин Анкилов.

В «ВымпелКоме» согласны, что тем-
пы роста тарифов снижаются. Это про-
исходит за счёт выравнивания среднего 
ежемесячного платежа (ARPU) действу-
ющих и новых абонентов в последние 
два-три года. У операторов сохранилась 
небольшая доля абонентов, которых мо-
жет затрагивать повышение цен, гово-
рит представитель компании.

— Фактор, влияющий на рост ARPU, — 
увеличение в абонентской базе и новых 
подключениях числа пользователей вы-
сокоскоростных тарифов — они по умол-
чанию выше, а также уход от долгосроч-
ных скидок, — утверждает он.

В то же время инвестиции в развитие, 
модернизацию и поддержку сети будут 
стимулировать рост тарифов, отмечают 
в «ВымпелКоме».

В «Ростелекоме», «МегаФоне», МТС 
и «ЭР-Телеком Холдинге» отказались 
от комментариев.

В пресс-службе ФАС «Известиям» 
сказали, что в настоящее время у неё 
отсутствует информация о росте тари-
фов на услуги связи по фиксированной 
технологии, а также о наличии предпо-
сылок для такого роста.

В РФ ежемесячная плата за фикси-
рованный интернет в среднем состав-
ляет 400–450 рублей, так что её повы-
шение на 10% вряд ли станет серьёзной 
дополнительной нагрузкой для пользо-
вателей, считает аналитик iKS-Cosulting 
Максим Савватин.

К тому же провайдеры не всегда уве-
личивают тарифы напрямую — зача-
стую, поднимая ценник, они предлага-
ют бонусы для абонентов — например, 
повышение скорости доступа или до-
полнительные услуги, заключает он.
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единения строителей Антон Глушков. 
В июле падение цен возобновилось, 
но уже в октябре рост снова начался 
и продолжается до сих пор, добавил он.

— Только с октября по ноябрь цена 
выросла от 15 до 35% в зависимости 
от региона. Например, самая ходо-
вая арматура 16-го диаметра с ноября 
2020 года на сегодняшний день подоро-

жала на 105% — более чем в два раза, — 
подчеркнул Антон Глушков.

В ноябре арматура выросла в цене 
на 40% по сравнению с сентябрём, под-
твердил Алексей Сентюрин. По его 
мнению, подорожание произошло 
из-за того, что девелоперы ждали вы-
годных цен для покупки металла.

— В октябре девелоперы начали 
покупать арматуру у трейдеров, что 
привело к вымыванию складских за-
пасов под ноль и превышению спроса 
над предложением. Как следствие это 
вызвало рост цен в ноябре. После на-
полнения складов, которое в настоя-
щее время происходит, цены снизят-
ся, — сказал Алексей Сентюрин.

В ФАС напомнили, что антимоно-
польная служба возбудила три дела 
на рынке плоского проката. В ведом-
стве считают, что «Северсталь», ММК 
и НЛМК поддерживали монопольно 
высокие цены. Очередное заседание 
комиссии ФАС по делу о нарушении 
антимонопольного законодательства 
на рынке металлопроката в отноше-
нии НЛМК перенесено на 15 ноября, 
в отношении ММК — на 18 ноября, «Се-
верстали» — на 19 ноября, сообщили 
в службе. Также антимонопольщики 
продолжают антикартельные провер-
ки крупнейших производителей ар-
матуры.

Сохранение пошлин позволит уве-
личить долю продукции металлургов 
для отечественного рынка, уверен 
Александр Ручьёв. Это будет способ-
ствовать стабилизации цен. Но для 
полного решения вопроса дефицита 
металла на российском рынке необхо-
димо параллельно наращивать произ-
водство, считает он.

— Цель вывозных пошлин — оставить 
сталь в стране и тем самым обеспечить 
рынок по более конкурентным ценам, — 
подчеркнул Владимир Кошелев.

Впрочем, помимо стоимости метал-
лопродукции есть и ряд других причин, 
обусловливающих рост цен на ново-
стройки. Среди них — высокий спрос 
из-за льготных ипотечных программ, 
уменьшение объёма предложения, вы-
сокая инфляция, рост цен на прочие 
стройматериалы и комплектующие, 
указал управляющий партнёр компа-
нии «ВекторСтройФинанс» Андрей Ко-
лочинский. Поэтому только продление 
экспортных пошлин на металлы вряд 
ли способно остановить дальнейший 
рост цен на рынке новостроек, счита-
ет девелопер.

Градус понижают

Никита Пыжиков

Экономист

В ноябре 2016 года вступило в силу 
Парижское соглашение по клима-

ту, его подписали 195 стран, включая 
Россию. Основная цель заключает-
ся в сдерживании прироста глобаль-
ной средней температуры ниже 
2 °C и по возможности ограничении 
на уровне 1,5 °C. Достичь этой цели 
предполагается путём снижения уров-
ня выбросов парниковых газов, в част-
ности двуокиси углерода. Соглашение 
устанавливает, что каждая страна-
участница должна подготовить, сооб-
щать и поддерживать определяемые 
на национальном уровне вклады, на-
правленные на достижение целей Па-
рижского соглашения. Вклады — это 
набор мероприятий с указанием целе-
вых показателей, например по сниже-
нию объёма выбросов.

Все мероприятия можно разде-
лить на пять основных направле-
ний:

— увеличение доли электроэнер-
гии, генерируемой с использова-
нием возобновляемых источников 
энергии, и сокращение потребле-
ния ископаемых видов топлива;

— переход на углеродно-ней-
тральное топливо (водород);

— повышение энергетической эф-
фективности зданий, производств, 
транспорта и т.д.;

— развитие экономики замкнуто-
го цикла, предполагающей исполь-
зование отходов, возникающих 
в процессе производства;

— воспроизводство лесов и эф-
фективное управление лесными ре-
сурсами.

136 стран из числа подписан-
тов Парижского соглашения уста-

новили сроки по достижению 
углеродной нейтральности. Боль-
шая часть из них планирует до-
стичь этой цели к 2050 году (вклю-
чая страны ЕС, США). Россия наряду 
с Китаем, Бразилией и Украиной 
указала 2060 год. Самый длитель-
ный срок установлен Индией — 
к 2070 году.

Крупные компании также объ-
являют сроки достижения угле-
родной нейтральности. Среди рос-
сийских к ним относятся En+ Group, 
«Татнефть», Х5 Retail Group, S7 
Airlines и «Лукойл». Они планиру-
ют справиться к 2050 году. Раскры-
тие компаниями отчётности, свя-
занной с климатической повесткой, 
пока ещё осуществляется на добро-
вольной основе, но уже сейчас про-
слеживаются сигналы о том, что 
в краткосрочной перспективе та-
кая мера может стать обязательной. 
С 6 апреля 2022 года крупные ком-
пании Великобритании должны бу-
дут раскрывать эту информацию. 
С 2023 года в России планируется 
запустить систему обязательной 
углеродной отчётности для пред-
приятий.

Где мы находимся сейчас? Объ-
ём выбросов парниковых газов, 
формируемых Россией, составляет 
2119 млн т эквивалента углекисло-
го газа в год. По данному показате-
лю мы занимаем 4-е место, уступая 
Китаю (11 705 млн т), США (5794 млн 
т) и Индии (3346 млн т). По уровню 
выбросов на душу населения Рос-
сия занимает 35-е место (13,79 т), 
расположившись между Новой Зе-
ландией (14,4 т) и Парагваем (13,7 т). 
Согласно целевому сценарию Стра-
тегии социально-экономическо-
го развития России с низким уров-
нем выбросов парниковых газов 
до 2050 года, к 2030-му совокуп-
ный объём выбросов парниковых 
газов в России должен составить 
2212 млн т в год, а к 2050-му снизить-
ся до 1830 млн т.

Рост объёмов электроэнергии, 
генерируемой с использованием 
возобновляемых источников, оста-
ётся одним из ключевых направ-
лений по достижению углеродной 
нейтральности. Согласно оценкам 
Международного энергетическо-
го агентства, чтобы добиться этой 
цели к 2050 году, доля такой элек-
троэнергии должна достичь 88%. 

Сегодня это значение составля-
ет 28% от совокупного объёма ге-
нерируемой в мире электроэнер-
гии, в России — 20%. Для сравнения: 
такая же доля характерна для США 
и Индии.

Какие шаги предпринимаются 
уже сейчас? С 2020 года в России за-
пущен эксперимент по квотирова-
нию выбросов загрязняющих ве-
ществ. Участниками пилота пока 
выступают 12 крупных промыш-
ленных центров, включая Крас-
ноярск, Магнитогорск, Норильск 
и другие. Квоты устанавливают-
ся для промышленных предприя-
тий, социальной и транспортной 
инфраструктуры. Организации 
самостоятельно разрабатывают 
меры, направленные на снижение 
выбросов, устанавливают сроки 
реализации этих планов. К кон-
цу 2024 года планируется реализо-
вать более 200 мероприятий по сни-
жению выбросов загрязняющих 
веществ, экологический эффект 
которых должен привести к сниже-
нию совокупного объёма выбросов 
на 1501 тыс. т.

В Сахалинской области тестиру-
ют первую в России региональную 
систему международной торговли 
углеродными единицами. Благода-
ря пилотному проекту к 2025 году 
область должна выйти на полную 
углеродную нейтральность.

Что дальше? Следующим важ-
ным шагом видится необходимость 
формирования механизма контро-
ля за соблюдением представлен-
ных странами мер для обеспече-
ния целей Парижского соглашения 
на международном уровне, а так-
же создания условий для развива-
ющихся и наименее развитых стран 
для достижения своих, определяе-
мых на национальном уровне вкла-
дов.

Вместе с тем представляет-
ся целесообразным сформиро-
вать скоординированную позицию 
по вопросам достижения целей Па-
рижского соглашения на уровне 
стран ЕАЭС, чтобы выступать еди-
ным блоком или со схожей позици-
ей на площадке ООН по вопросам 
климата, продвигая региональные 
интересы. Национальные модели 
по декарбонизации экономик стран 
союза в настоящее время значи-
тельно отличаются друг от друга.

 

Что по сети, то и пожнёшь
A На еженедельных оператив-

ных совещаниях с компания-
ми ведомство уделяет особое внимание 
аварийным отключениям оборудова-
ния и обсуждает меры по предотвраще-
нию таких ситуаций в будущем, сказа-
ли в министерстве.

— Приоритетной задачей является 
не наказание компаний, а выявление 
потенциальных проблем и их своевре-
менное решение, — добавили там.

В Минэнерго также подчеркнули, что 
в январе–октябре 2021 года рост количе-
ства технологических нарушений, вы-
званных ошибочными действиями пер-
сонала, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года не зафикси-
рован. При этом, согласно данным си-
стемного оператора, количество ава-
рий в период с января по сентябрь 2021-го 
на электрических станциях установлен-
ной мощностью 25 МВт и выше вырос-
ло в сравнении с прошлым годом на 7%, 
до 2278. Аварий в электрических сетях 
110 кВ и выше также стало больше: на 4% — 
11836, следует из статистики регулятора.

Источник «Известий» в отрасли 
объяснил, что большинство аварий 
на объектах электроэнергетики Рос-
сии — мелкие и не сопряжены с риска-
ми производственной деятельности.

— Согласно нормативам, любое, даже 
незначительное изменение нормаль-
ного режима работы энергетической 
системы классифицируется как авария, 
а риск его возникновения — как аварий-
ная ситуация. При этом крайне редки 
случаи частичной или полной оста-
новки оборудования — запас прочно-
сти энергосистемы страны позволяет 
провести необходимые ремонтные ра-
боты без значительных рисков, — пояс-
нил собеседник «Известий».

По его словам, можно предположить, 
что одной из причин увеличения коли-
чества инцидентов стали тестовые пу-
ски оборудования на максимальных 
режимах во время контрольных испы-
таний при подготовке к осенне-зимне-
му периоду.

Нередко в качестве причин называ-
ют природные факторы и стихийные 
бедствия, добавила заместитель руко-
водителя ИАЦ «Альпари» Наталья Миль-
чакова.

— Например, молния ударила в опо-
ру линии электропередачи — и в десят-
ках, а то и в сотнях домов временно от-
ключено электричество. Не говоря уже 
о повреждениях из-за сильного ветра, — 
отметила эксперт.

По её словам, есть также причины, 
связанные с дефектами оборудования, 
некачественным ремонтом или прове-
дением строительных работ с наруше-
ниями, которые вызывают поврежде-
ния электросетей, — например, когда 
роют котлован и задевают подземный 
кабель. Человеческий фактор справед-
ливо присутствует в качестве одной 
из основных причин, отмечает Ната-
лья Мильчакова.

Учитывая растущую динамику ава-
рий уже в октябре, есть риски, что зи-
мой их количество увеличится, ведь 
погодные условия будут ещё менее 
благоприятными, отметил эксперт 
в области финансовых коммуникаций 
Андрей Лобода. Впрочем, крупнейшие 

компании рынка держат ситуацию под 
контролем и достигли немалых успе-
хов в сокращении количества форс-
мажоров, добавил он.

Так, в «Россетях» «Известиям» ска-
зали, что количество аварий в сети 
110 кВ и выше под управлением ком-
пании планомерно снижается.

— При этом на отдельных временных 
отрезках может происходить измене-
ние динамики аварийности из-за фак-
торов, которые носят нерегулярный 
характер. Среди них — погодные явле-
ния, действия сторонних лиц и органи-
заций, — сообщили в компании.

Однако в целом количество аварий 
с обесточиванием потребителей со-
ставляет порядка 10% от общего чис-
ла технологических нарушений. Пре-
имущественно речь идёт о локальных 
сбоях, последствия которых устраня-
ются в кратчайшие сроки, заключили 
в «Россетях».

В «Т Плюс» отметили, что в этом ото-
пительном сезоне количество техноло-
гических нарушений на объектах ком-
пании в сравнении с прошлым годом 
снизилось почти на 30%. За сентябрь-
октябрь 2021 года зафиксирован все-
го 31 случай, за аналогичный период 
2020-го — 44, ни одна из ситуаций не по-
влияла на энергоснабжение потребите-
лей, сказали в «Т Плюс».

Технологические нарушения проис-
ходят по ряду причин. Среди них — ра-
стущая нагрузка на основное обору-
дование зимой и в период аномально 
тёплой погоды летом, отметили в ком-
пании. Кроме того, 2021 год характери-
зуется значительным ростом потребле-
ния электрической мощности (около 
5%), что приводит к большему составу 
включённого генерирующего оборудо-
вания, заключили в «Т Плюс».

По словам Андрея Лободы, на общую 
статистику происшествий во многом 
влияют именно небольшие организа-
ции, у которых недостаточно средств 
для обновления оборудования.

— Во многих регионах России, испы-
тывающих финансовые и экономиче-
ские сложности, его износ на предпри-
ятиях ТЭКа может достигать 70%. В зоне 
риска остаются небольшие территори-
альные сетевые организации (ТСО), ведь 
у мелких участников рынка бюджеты 
для модернизации по-прежнему скром-
ные, — подчеркнул эксперт.

Эффект масштаба в электросетевом 
комплексе хорошо виден, когда случа-
ются крупные аварии, вызванные по-
годой — например, ледяным дождём, 
отметил заместитель гендиректора 
Института проблем естественных мо-
нополий (ИПЕМ) Александр Григорьев. 
Например, если «Россети» могут переки-
нуть в зону бедствия дополнительные 
ремонтные бригады из других регионов 
и быстро ликвидировать последствия, 
то у небольших ТСО таких возможно-
стей нет, добавил он.

В ассоциации «Территориальные сете-
вые организации» «Известиям» сказали, 
что у некоторых небольших региональ-
ных ТСО действительно возникают фи-
нансовые трудности, однако во многом 
это связано с жёсткой политикой орга-
нов регулирования в отношении пред-
приятий малого и среднего бизнеса и не-
достаточной его поддержкой. Поэтому 
снизить аварийность могла бы помощь 
региональным компаниям — например, 
облегчение доступа к кредитам под низ-
кий процент, заключил Андрей Лобода.
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Игра по некрупному
Госкомпании поставили рекорд по закупкам у МСП

Екатерина Виноградова

З а девять месяцев 2021 года госком-
пании заключили более 455 тыс. до-

говоров о закупках общей стоимостью 
свыше 9 трлн рублей. Из них на малый 
и средний бизнес пришёлся каждый 
третий рубль, а итоговая сумма для 
небольших предприятий составила 
2,8 трлн, что стало рекордом с 2015-го, 
рассказали «Известиям» в Корпорации 
МСП. Самые высокие темпы прироста 
продемонстрировал бизнес Ненецко-
го АО, Амурской и Рязанской областей, 
причём немного увеличилась и конку-
ренция: на каждую закупку в среднем 
было подано более двух заявок. Такая 
динамика говорит о постепенном вос-
становлении бизнеса от последствий 
пандемии, считают эксперты.

Интерес госкомпаний к закупкам 
у малого бизнеса по 223-ФЗ растёт 
с начала 2021 года: как ранее писали 
«Известия», по итогам первого квар-
тала крупнейшие заказчики закупи-
ли товаров и услуг у МСП на 804 млрд 
рублей, что составило 31,9% в общем 
объёме и стало рекордом за пять лет.

Девять месяцев 2021-го принес-
ли малым фирмам новый макси-
мум в госзакупках — они заключили 
с госкомпаниями 334 тыс. договоров 
на 2,8 трлн рублей. В результате доля 
МСП в общей сумме контрактов до-
стигла 30,9% — рекордного значения 
с 2015 года, сообщили в Корпорации 
МСП. Для сравнения: по итогам девяти 
месяцев 2020-го показатель едва пре-
высил 20%, а в 2018-м оказался на уров-
не 17%.

По данным Корпорации МСП, вы-
сокий прирост объёма закупок у МСП 
произошёл в Ненецком АО (более чем 
в три раза, на 232%), в Амурской и Ря-
занской областях (на 125 и 113%). Рез-
кое увеличение показателя про-
изошло также в Калмыкии (84%) 
и Удмуртии (64%), а кроме них в топ-
10 по приросту вошли Алтайский край 
(61%), Татарстан (61%) и Крым (60%). 
При этом больше всего госкомпаниям 
поставляли предприниматели из Мо-
сквы — более чем на триллион рублей. 
На втором месте оказались бизнес-
мены из Санкт-Петербурга — им уда-
лось получить заказов на 291 млрд, 

а на третьем — МСП из Московской 
области (181 млрд).

Уровень конкуренции тоже вы-
рос: если в 2020 году на каждый тен-
дер приходилось меньше двух претен-
дентов, то за девять месяцев 2021-го 
их число в среднем составило 2,24.

Вместе с тем объём закупок у един-
ственного поставщика (когда кон-
тракт заключается с конкретным 
юридическим или физическим лицом 
без проведения формальной проце-
дуры выбора контрагента), напротив, 
снизился и составил 9,55%. Это на 4 п.п. 
меньше, чем общая практика по зако-
ну 2020-го, указали в Корпорации МСП.

В результате госкомпаниям уда-
лось сэкономить на закупках 7,7%, 
что в 4,9 раза выше по сравнению с об-
щей практикой применения 223-ФЗ 
в прошлом году.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие госкомпании с прось-
бой раскрыть свою статистику по за-
купкам у малого бизнеса. За девять 
месяцев 2021-го доля закупок «По-
чты России» у МСП составила почти 
40% от общего объёма заключённых 
договоров, заявили в организации. 
Их стоимость выросла в два раза 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Там рассказа-
ли, что в основном у малых и средних 
предпринимателей закупают услуги 
перевозок автотранспортом, перио-
дические печатные издания, а также 
работы по ремонту и техническому 
обслуживанию оборудования для об-
работки почты.

В Минфине не прокомментирова-
ли данные Корпорации МСП по запро-
су «Известий».

В июле 2021 года правительство 
увеличило обязательную квоту гос-
закупок у МСП с 20 до 25%. Принятое 
решение должно расширить доступ 
малого и среднего бизнеса к контрак-
там, проводимым госкорпорациями 
и другими организациями с госуча-
стием, а также станет дополнитель-
ным стимулом для развития МСП, за-
являли тогда в кабмине.

Очень важно, чтобы бизнес не бо-
ялся принимать участие в госзакуп-
ках, ведь это стабильный канал сбы-
та продукции, особенно в нынешней 

ситуации с антиковидными ограниче-
ниями, заявил генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич. 
При этом он признал, что проблемы 
с заказчиками периодически возни-
кают, но корпорация помогает их ула-
дить.

Александр Исаевич также отметил: 
по поручению первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова организация бу-
дет ежегодно проводить анализ аф-
филированности, чтобы повышать 
прозрачность рынка закупок. Кроме 
того, корпорация мониторит соблюде-
ние обязательной квоты МСП. Сейчас 
анализ охватывает 1,8 тыс. компаний, 
а с нового года в него будет включено 
ещё 1,7 тыс. организаций, резюмиро-
вал Александр Исаевич.

Увеличение доли закупок у МСП 
могло быть обусловлено ориентаци-
ей на повышение квоты, предположи-
ла младший директор корпоративных 
рейтингов НРА Алла Юрова. При этом 
такая динамика вносит позитивный 
вклад в бизнес небольших компаний, 
ослабленный антиковидными ограни-
чениями. По данным Росстата, по ито-
гам первого полугодия 2021-го обо-
рот малых предприятий в ряде сфер 
отставал от допандемийного уров-
ня, в том числе в отраслях, где услуги 
МСП пользуются спросом со стороны 
госкомпаний (например, в строитель-
стве), напомнила эксперт.

При этом сам рост госзакупок у ма-
лого бизнеса Алла Юрова оценила как 
скромный: за девять месяцев 2021-го 
они составили 2,8 трлн, в то время 
как за аналогичный период прошлого 
года превысили 2,7 трлн рублей. При 
сохранении такой динамики для до-
стижения целевого показателя по за-
купкам — 5 трлн рублей к 2024 году — 
могут потребоваться дополнительные 
меры стимулирования развития сек-
тора МСП, полагает она.

Причины увеличения объёма 
госзакупок у малого бизнеса в пер-
вую очередь экономические, уверен 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Дмитрий Орехов. 
Среди них — сокращение срока опла-
ты по договорам с участием МСП с 30 
до 15 дней, постоянное повышение ми-
нимального порога закупок у малого 
бизнеса, а также установление штра-
фов для должностных лиц и заказчи-
ков, нарушивших сроки оплаты по до-
говорам. Кроме того, для МСП активно 
проводятся обучающие мероприя-
тия, на которых объясняются нюан-
сы проведения закупочных процедур 
на электронных площадках.

Можно полагать, что нынешняя 
динамика говорит о восстановле-
нии экономики после ограничений 
на фоне пандемии, оптимистичен 
аналитик «Фридом Финанс» Антон 
Скловец.
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Катарская линия
Сборная вступает в завершающую стадию отбора ЧМ

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной России уже 
на этой неделе могут официаль-

но оформить выход на чемпионат мира 
2022 года в Катаре. Для этого им надо на-
брать не меньше четырёх очков в двух 
заключительных матчах отборочной 
группы — домашнем с Кипром и выезд-
ном с Хорватией. Вице-чемпионы мира 
считались фаворитами в гонке за пер-
вое место, но сложилось так, что по ито-
гам восьми туров преимущество у нашей 
сборной. 11 ноября подопечные Вале-
рия Карпина примут в Питере киприо-
тов, а балканский коллектив параллель-
но встретится на выезде с аутсайдером 
группы Мальтой. В случае побед двух ли-
деров — России и Хорватии — 14 ноября 
в решающем очном матче этих команд 
нашим игрокам для прямого выхода 
на ЧМ-2022 достаточно будет добиться 
ничейного результата.

Попадание на чемпионат мира обе-
спечивает только первое место в отбо-
рочной группе. Сборная, занявшая вто-
рое место, весной поборется за выход 
в финальную часть турнира в стыковых 
матчах. Россия уже гарантировала себе 
как минимум итоговую вторую строчку.

Между тем, как и перед победными 
октябрьскими встречами со Словакией 
(1:0) и Словенией (2:1), наша националь-
ная команда испытывает серьёзные ка-
дровые трудности. В среду в тренировке 
в Санкт-Петербурге не приняли участия 
из-за травм защитник Георгий Джикия 
и полузащитник Рифат Жемалетдинов. 
До этого повреждения получили защит-
ник Илья Самошников и полузащитник 
Арсен Захарян.

— На это есть другие футболисты, 
которые могут и должны себя прояв-
лять, — напомнил «Известиям» бывший 
нападающий сборной России Дмитрий 
Булыкин. — Но самое главное — достичь 
результата. По поводу матча с Кипром 
я не особо волнуюсь. Надеюсь, и коман-
да не волнуется, хорошо сыграет и по-
радует болельщиков. А вот с Хорвати-
ей нас ждёт очень важная встреча. Даже 
если и будут трудности в ближайшей 
игре, то таких соперников, как Кипр, 
надо побеждать, неважно с каким фут-
болом. Так что, верю, будет хороший 
результат в виде победы и получится 
качественная подготовка к матчу с хор-
ватами.

Тренерский штаб Валерия Карпина 
не стал вызывать нападающего Артё-
ма Дзюбу. Он его проигнорировал, ещё 
когда формировал состав на первый 
сбор под своим руководством к сен-
тябрьским матчам с Хорватией (0:0), 
Кипром (2:0) и Мальтой (2:0). 1 ноября 
Артёма не оказалось в списке на заклю-
чительные игры отбора. К тому момен-
ту в шести подряд встречах чемпиона-
та России он забил семь мячей, притом 
что не всегда выходил на поле в старто-
вом составе. Также в сборную не был 
вызван лучший бомбардир текущего 
сезона РПЛ — нападающий «Уфы» Гамид 
Агаларов, который наколотил 11 мячей 
в 14 матчах.

Сейчас линия нападения сборной 
России состоит из Фёдора Смолова, 
Антона Заболотного и Ивана Сергее-
ва. Они на троих забили в РПЛ мень-
ше, чем суммарно Дзюба и Агаларов: 
15  против  17. Смолов результатив-

но начал сезон в «Локомотиве», отли-
чившись летом в шести стартовых ту-
рах шесть раз. Осенью в шести играх 
на счету Фёдора всего один мяч. К тому 
же он по состоянию здоровья пропу-
стил часть встреч во второй половине 
октября и сыграл только в двух послед-
них матчах «Локо».

Заболотный в 12 матчах чемпиона-
та забил за ЦСКА трижды. Для форвар-
да самарских «Крыльев Советов» Ивана 
Сергеева это первый вызов в националь-
ную команду. Он был лучшим бомбар-
диром в низших лигах за московское 
«Торпедо» и «Крылья», а в РПЛ записал 
на свой счёт пять мячей и сделал три го-
левые передачи за самарцев, сенсаци-
онно поднявшихся на шестое место по-
сле 14 туров.

В линию обороны вернулся край-
ний защитник Вячеслав Караваев, 
из-за повреждения пропустивший ок-
тябрьские матчи. Проведшие те игры 
на флангах обороны Сергей Терехов, 
Алексей Сутормин и Фёдор Кудря-
шов также вызваны. В строю и основ-
ная пара центральных защитников 
Георгий Джикия — Игорь Дивеев, как 
и сменивший последнего в Словении 
после травмы Максим Осипенко. Кро-
ме того, в обойме находится основной 
центральный защитник «Зенита» Дми-
трий Чистяков.

В средней линии в октябре не играл 
из-за повреждения Александр Головин, 
который теперь в составе. В остальном 
из лучших полузащитников страны 
не смогли приехать только Жемалетди-
нов и Захарян. Снова, как и месяц ранее, 
вызван лидер «Ростова» Данил Глебов. 
Далеко не всегда оказывается в стар-
товом составе «Зенита» Александр Еро-
хин, но выходит на замену он довольно 
качественно, поэтому снова оказался 
в сборной.

Как и его партнёры по питерскому 
клубу Андрей Мостовой и Данил Кру-
говой, которые в последнее время ста-
ли чаще появляться на поле за клуб 
и проявлять результативность. Вы-
званы Дмитрий Баринов и Даниил Фо-
мин — лидеры «Локомотива» и «Дина-
мо». Алексею Миранчуку не мешает 
быть в главной команде страны отсут-
ствие постоянной практики в итальян-
ской «Аталанте».

Нестабильны Роман Зобнин и Зелим-
хан Бакаев в «Спартаке», Ильзат Ахме-
тов в ЦСКА и Алексей Ионов в «Крас-
нодаре». Но они попали в сборную. 
Отчасти это можно связать с опытом 
большинства из них — они постоянно 
играли за национальную команду ещё 
при Станиславе Черчесове.

Тренер вратарей сборной Виталий 
Кафанов вызвал четырёх голкиперов — 
Матвея Сафонова из «Краснодара», став-
шего героем октябрьских матчей, Мари-
нато Гильерме из «Локомотива», а также 
впервые попавших в список Илью Лан-
тратова из «Химок» и Никиту Хайкина 
из норвежского «Будё-Глимта».

«Чайковский-марафон»
XXI Международный музыкальный фестиваль 
ArsLonga завершится 14 ноября музыкальным ма-
рафоном в «Зарядье», посвящённым музыке Петра 
Ильича Чайковского. За один день будут испол-
нены все концерты композитора, включая редко 
играемую Концертную фантазию для фортепиа-
но с оркестром. На сцене — молодые звёзды, побе-
дители Международного конкурса имени Чайков-
ского: Константин Емельянов, Нарек Ахназарян, 
Филипп Копачевский, Юрий Фаворин и другие.

14 ноября, 14.00,  
17.00, 20.00 концертный зал «Зарядье», Большой зал

«Карта уязвимости»
ГМИИ имени Пушкина организует V Международ-
ный инклюзивный фестиваль «Карта уязвимости», 
который будет проходить и во всех филиалах му-
зея в разных городах. Искусство должно быть до-
ступно каждому, считают организаторы. Каким бы 
ни был человек, он может творить, а также может 
увидеть то, что создали другие творцы. В ходе фес-
тиваля пройдут встречи для детей и подростков с 
особенностями развития, экскурсии с тифлоком-
ментированием (для незрячих) и с переводом на 
русский жестовый язык и пр. А эксперты соберут-
ся, чтобы обсудить, как рассказывать об искусстве 
разным аудиториям.

С 15 по 28 ноября ГМИИ имени Пушкина

«Шочимики — цветочная смерть»
Автор пьесы Дмитрий Ретих называет своё сочи-
нение «докучной сказкой». Он собрал в нём де-
кабристов, народовольцев, цесаревича Алексея, 
Троцкого и даже бога Перуна. Герои встречаются 
в потустороннем мире, где спорят о неизбежности 
жертвы и судьбе Отечества — и не могут понять, 
как избавиться от проклятия.

11 и 12 ноября, 19.00 Электротеатр «Станиславский»

«Достоевскому посвящается»
В день рождения Фёдора Михайловича Достоев-
ского, 11 ноября, в залах постоянной экспозиции 
Третьяковки в Лаврушинском переулке откры-
вается выставка, посвящённая классику. Проект 
приурочен к 200-летию великого писателя. Глав-
ное произведение фокус-выставки — единствен-
ный прижизненный портрет Достоевского кисти 
Василия Перова.

С 11 ноября  
по 13 марта Третьяковская галерея

«Барокко-гала»
Концерт одного из самых одарённых дирижё-
ров России Филиппа Чижевского и его ансамбля 
Questa Musica был назначен на 25 июня, но из-за 
пандемии состоится только теперь. В програм-
ме — песни знаменитого английского лютниста 
Джона Доуленда и антемы Генри Пёрселла, Сим-
фония № 45 фа-диез минор («Прощальная») Йозе-
фа Гайдна.

13 ноября, 19.00 Московская консерватория, Большой зал

«Сказки Пушкина. Для взрослых»: 
«Рыбка», «Царевна»
Эпизод «Рыбка». Режиссёр: Ксения Зуева. В ролях: 
Ингеборга Дапкунайте, Дарья Жовнер, Павел Попов.
Эпизод «Царевна». Режиссёр: Оксана Карас. В ролях: 
Дарья Жовнер, Полина Гухман, Игорь Верник.
Стартовал амбициозный сериал, переносящий 
классические сюжеты в наши дни. В первом эпи-
зоде Рыбак — провинциальный вор, который ловит 
жертв при помощи приложения для знакомств. Его 
Старуха ему помогает. Однажды герою попадается 
особенно лакомая добыча — кинозвезда и продю-
сер Рыбка. Но, вместо того чтобы обокрасть жен-
щину, Рыбак становится постоянным гостем в её 
доме. А Рыбка исполняет желания его жены.
Второй эпизод — «Царевна» — создан по мотивам 
сказки о мёртвой царевне и о семи богатырях. Ца-
рица, нереализовавшаяся певица и утратившая 
популярность звезда инстаграма, завидует своей 
падчерице, у которой, наоборот, в этих сферах всё 
складывается отлично...

 На more.tv

«Война и мир»
Худрук Театра Вахтангова Римас Туминас сделал 
грандиозный подарок своему театру к его 100-ле-
тию, которое отмечается 13  ноября. «Война и 
мир» — серьёзная работа режиссёра с великой клас-
сикой. Всем известный роман рассказан с исклю-
чительным мастерством, дарования актёров труп-
пы раскрываются на полную мощь. Спектакль идёт 
пять часов, но пролетают они на одном дыхании.

11 ноября, 19.00 Театр Вахтангова

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»
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Спорт

Алине Кабаевой вручили 
спортивный «Оскар» в Милане
Российская чемпионка стала обладательницей высшей награды  
международного фестиваля Sport Movies & TV 2021

Андрей Туманов,  
Антон Иванов

С амая престижная награда фести-
валя Международной федерации 

спортивного кино и телевидения Sport 
Movies & TV 2021 отправилась в Россию. 
Аналог «Оскара» в мире спортивного 
вещания — Венок почёта — получила 
олимпийская чемпионка Алина Кабае-
ва. Таким образом жюри фестиваля от-
метило вклад российской спортсмен-
ки в популяризацию спорта. По словам 
президента федерации Франко Аска-
ни, основанный Кабаевой фестиваль 
художественной гимнастики «Алина» 
демонстрирует «уровень, до которого 
Италии идти ещё долго».

Церемония открытия Sport Movies & 
TV 2021 — финала конкурса, объединя-
ющего 20 региональных смотров с пяти 
континентов, — прошла в Милане 9 но-
ября. Международное жюри этого фес-
тиваля ежегодно выбирает лучшие 
фильмы, передачи, блоги и ориентиро-
ванные на популяризацию спорта ме-
диапроекты, а также награждает лю-
дей, причастных к их созданию.

В этом году обладателем Венка по-
чёта стала Алина Кабаева, чемпионка 
мира и Олимпийских игр, основатель 
Благотворительного фонда Алины Ка-
баевой и фестиваля художественной 
гимнастики «Алина».

— Мы хорошо знаем, что каждый 
спортсмен стремится к максимально-
му результату. Выиграть самые пре-
стижные соревнования. Но если это 
получается, то у нас, спортсменов, 
возникает другая обязанность. Не ме-
нее, а, может быть, даже более важная, 
чем лично подняться на высшую сту-
пень пьедестала почёта. Мы должны 
использовать наши знание, опыт, по-
пулярность, любые возможности для 
того, чтобы приобщать к спорту и фи-
зической культуре как можно больше 
людей. И в этом видим свою задачу 
я и вся моя команда, — сказала, прини-
мая награду, Алина Кабаева.

И в жюри конкурса прекрасно по-
нимают: обязанность, о которой гово-
рит чемпионка, — приобщить к спор-
ту как можно больше людей. Именно 
за это Алина Кабаева и удостоена Вен-
ка почёта.

Награду чемпионке вручала сбор-
ная Италии по художественной гим-
настике.

— Алина Кабаева всегда была для нас 
идолом. И для нас это огромная честь. 
Она совершила революцию в художе-
ственной гимнастике! — не скрывает 
восторга Алессия Маурелли, бронзо-
вая призёрка Олимпиады-2020.

Руководитель смотра Франко Аска-
ни объяснил в беседе с «Известиями» 
решение федерации прежде всего вы-
сочайшим уровнем фестиваля «Алина».

— Я лично был в Москве и видел фес-
тиваль «Алина» своими глазами. Меня 
это впечатлило невероятно! Италии 
нужно проделать ещё большой путь, 
чтобы дойти до такого уровня, — по-
делился Франко Аскани, отметив, что 
Алина Кабаева стала крёстной для 
Sport Movies & TV.

По словам Франко Аскани, особен-
но важно, что российский фестиваль 
вовлекает новые поколения в занятия 
художественной гимнастикой.

Это действительно праздник для 
детей, который делают дети, подчёр-
кивает Алина Кабаева.

— Во-первых, у нас участвуют дети. 
Во-вторых, в зале у нас присутствуют 
дети. Дети из интернатов, дети из спор-
тивных школ. И все эти билеты распро-
страняются бесплатно. И всегда, когда 
девочки выходят на помост, я говорю: 
«Не волнуйтесь, вы делаете праздник 
для детей», — пояснила олимпийская 
чемпионка «Известиям» после получе-
ния Венка почёта. — Я сама лично ви-
дела, как некоторые команды брали 

телефон и снимали от начала до кон-
ца. Причём передавали друг другу 
телефон, чтобы не ставить на пау-
зу. Мы очень рады. И нам предлагают 
фестиваль проводить в других странах. 
Но пока мы будем фестиваль прово-
дить только в нашей стране, в России. 
И приглашать другие страны на наш 
праздник.

Sport Movies & TV — очень престиж-
ная премия, а высшую награду, Венок 
почёта, получают лучшие из лучших 
в спорте, рассказала глава Всероссий-
ской федерации художественной гим-
настики (ВФХГ) Ирина Винер-Усманова.

— Я безумно рада, что именно Алине 
вручили эту награду. Она действитель-
но фанатка художественной гимна-
стики, да и всего спорта в целом, — по-
делилась с «Известиями» Ирина 
Винер-Усманова. — Кабаева пережива-
ет душой и сердцем за художествен-
ную гимнастику. Она в любое время 
суток, расправив плечи, готова идти 
вперёд и сражаться за этот вид спор-
та. Поздравляю Алину с этой премией! 

Она большая молодец, хочу её обнять 
и расцеловать!

Sport Movies & TV проходит уже 
в 39-й раз. Борьба среди номинантов 
престижного фестиваля идёт в семи 
категориях: «Олимпийский дух», «До-
кументальные фильмы», «Паралим-
пийцы», «Спорт и общество», «Филь-
мы», «Фильмы и телепередачи про 
футбол» и «Телевидение и блоги». По-
знакомиться с работами конкурсан-
тов могут и простые любители спор-
та: в течение недели все видеоработы 
демонстрируются в режиме нон-стоп.

Международная федерация спор-
тивного кино и телевидения (FICTS) 
отмечает самых выдающихся спорт-
сменов планеты. В Зале славы феде-
рации увековечены имена Пеле, Майка 
Тайсона и других звёзд мирового спор-
та. Теперь здесь будет и имя Алины Ка-
баевой, олимпийской чемпионки, дву-
кратной абсолютной чемпионки мира, 
пятикратной абсолютной чемпионки 
Европы, шестикратной абсолютной 
чемпионки России.

Одно из самых масштабных со-
бытий в мире художественной 
гимнастики — фестиваль «Али-
на» — является самым крупным 
проектом Благотворительного 
фонда Алины Кабаевой. Фонд 
проводит фестивали ежегод-
но начиная с 2009 года. Глав-
ная цель благотворительного 
праздника, который объеди-
няет сотни юных спортсменов 
из России и других стран, — по-
пуляризация детско-юноше-
ского спорта, в частности ху-
дожественной гимнастики. 
Все фестивальные мероприя-
тия традиционно приурочены 
к Международному дню защи-
ты детей.
Участие в фестивале совер-
шенно бесплатно. Проезд, пи-
тание, проживание, культур-
ную программу, работу лучших 
хореографов, тренеров и по-
становщиков, костюмы — всё 
оплачивает созданный Алиной 
Кабаевой благотворительный 
фонд, в котором нет ни копей-
ки государственных денег: фи-
нансирование осуществляет-
ся исключительно на частные 
пожертвования. На фестиваль 
«Алина» невозможно купить 
билеты. Сюда всех приглаша-
ют бесплатно — и прежде все-
го детей с ограниченными воз-
можностями и воспитанников 
детских домов.
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